
В ночь с 14 на 15 сентября не 
стало народного артиста СССР 
Михая (Михаила) Волонтира. Ему 
было 82 года. Жил и умер он в 
Молдавии. В последние меся-
цы лежал в городской больнице 
города Бельцы, а потом в респу-
бликанской клинике Кишинева. 

Средств на лечение, которое 
длилось фактически с конца 90-х, 
у него не было. Рядом до конца 
оставалась вер-
ная жена. 

Читайте  
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Цивилизованный мир в шоке и, поеживаясь 
от пережитого стресса, отводит глаза, чтобы, не 
дай бог, еще раз не бросить взгляд на карика-
туры, напечатанные в известном французском 
еженедельнике Charlie Hebdo. Мертвый ребе-
нок, лежащий на песке лицом вниз, и надпись: 
«Так близко к цели» на фоне ресторана быстрого 
питания со словами «Два детских меню по цене 
одного». Вторая карикатура вызывает еще боль-
шую оторопь: по воде идет Иисус Христос, рядом 
плавает мертвый ребенок лицом вниз и надпись: 
«Христиане ходят по воде, а мусульманские дети 
тонут». Эта карикатура называется: «Доказатель-
ство того, что Европа христианская». 

Чем являются для Франции и европейского 
мира в целом такие карикатуры? Провокацией? 
Агрессивным завоеванием аудитории хозяевами 
издания любой ценой? Нравственным распадом 
личности автора? 

Совсем недавно — настолько, что это еще 
очень свежо в памяти, на издание Charlie Hebdo 
было совершено нападение. Жертвами стали 
12 человек, из них десять — сотрудники жур-
нала. Столь дорогая цена была заплачена за 
карикатуры на пророка Мухаммеда, украсившие 
обложку незадолго до нападения. Тогда весь 
мир откликнулся сочувствием и гневом в адрес 
убийц, а выкрик «Я — Шарли» стал и громким 
лозунгом, и популярным логотипом, который 
стремился поставить себе каждый, посчитавший 
себя нравственно причастным к трагедии. 

Сегодня те же сочувствующие отводят 
глаза. 

Ошиблись тогда? Или ошибаются сегодня, 
и рисунки эти, как уверяет их автор Эммануэль 
Шоню, действительно всего 
лишь предназначены «почтить 
память погибшего мальчика»?

Читайте 5-ю стр.
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■ ЮЛИЯ КОСТЮШКИНА и ее муж Стас — бывший участник 
«Чай вдвоем», а ныне успешный сольный артист — ждут 
пополнения в семье. «МК-Бульвар» побеседовал с теле-
ведущей о повседневной жизни звездных родителей.

■ АННА ПЛЕТНЕВА не только поет в группе «Винтаж», но и 
одержима идеей стать полиглотом. «МК-Бульвар» поздра-
вил певицу с достижениями в немецком языке и обсудил 
с ней бытовые травмы, мужчин и вечную молодость.

■ А ТАКЖЕ: Сандра Буллок встречается с хулиганом, Вик-
тория Дайнеко снова замечена в свадебном платье, дру-
гие звездные наряды недели, знаменитые поклонники 
нудизма и многое другое.
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ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ВЫБОРЫ МЕДВЕДЯ
Читайте 3-ю стр.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, 
журналист,обозреватель 

«Эха Москвы»

В прошедшую субботу, 12 сентября, 
на Русском Севере произошло важнейшее 
для всей России событие — был сдан в 
эксплуатацию мост через реку Надым, 

включающий в себя однопутную железно-
дорожную линию и двухполосную автомо-
бильную дорогу.

«РАЗВИТИЕ» — 
РУССКОМУ СЕВЕРУ
Приполярные районы России 

выходят на новый уровень

Читайте 2-ю стр.

«МК-БУЛЬВАР»:

ДОЛЖНИКОВ ЗАЩИТЯТ  
ОТ АГРЕССИВНЫХ КОЛЛЕКТОРОВ

В Екатеринбурге коллекторы избили 
девушку. Впрочем, по ошибке. Как ока-
залось, они перепутали ее с настоящим 
заемщиком и таким образом пытались 
выбить «долги». Впрочем, физическое 
насилие со стороны коллекторов в нашей 
стране не редкость. Последние давно 
славятся грубыми и незаконными спо-
собами возврата задолженности. Обу-
здать организации-«вышибалы» должен 
закон «О деятельности по взысканию 
задолженности». Документ размещен на 

федеральном портале проектов норма-
тивных правовых актов для публичного 
обсуждения. Однако эксперты уже сей-
час сомневаются в его эффективности. 
По их словам, должникам придется до-
казывать всеми возможными способами 
то, что взыскатель действует незаконно. 
Причем за свой счет. Кроме того, до сих 
пор остается неясным, какой орган будет 
регулировать действия коллекторов. 

Читайте 2-ю стр.

Правда, за это придется заплатить самому 
заемщику

НЕ СТАЛО 
ГЛАВНОГО 

КИНОЦЫГАНА
Михаил Волонтир  

перед смертью ослеп, умирал страшно 
и мужественно

ПОГРОМ В МАНЕЖЕ 
ПРИЗНАЛИ КУЛЬТУРНЫМ

Дело о погроме выставки «Скульптуры, которых мы 
не видим» все-таки не ограничится административными 
взысканиями для вандалов. Столичная прокуратура во 
вторник утвердила возбуждение уголовного дела по статье 
«Уничтожение или повреждение культурных ценностей» (от 
штрафа до трех лет лишения свободы). Об этом сообщили 
в пресс-службе ГУ МВД по Москве.

Тем временем во вторник Тверской суд с переменным успе-
хом продолжил рассматривать административные дела так 
называемых православных активистов, участвовавших в по-
громе. Так, Георгий Солдатов был признан виновным в мелком 
хулиганстве и был арестован на 5 суток. А наиболее одиозный 
участник погрома и глава движения «Божья воля» Дмитрий Энтео 
проигнорировал суд.

Читайте 3-ю стр.

Дмитрию Энтео грозит срок 
за уничтожение культурных 

ценностей

ПРОКЛЯТЬЕ ЮКОСА И ПОРОШЕНКО

Бывшие акционеры ЮКОСа обратились в 
Высший земельный суд Берлина с иском про-
тив нашей страны на сумму в $42 млрд. Речь 
идет о конфискации российского имущества 
в Германии, а также изъятия доходов наших 
энергокомпаний. Таким образом, бывшие вла-
дельцы ЮКОСа добиваются исполнения реше-
ния Гаагского третейского суда от 2014 года. 
Аналогичные иски уже приняты к исполнению 

судами Бельгии и Франции. Согласно им часть 
государственного российского имущества 
уже арестовано. Схожие судебные процессы 
«юкосовцы» организуют и в США. Впрочем, это 
только надводная поверхность айсберга. Пре-
зидент Украины Петр Порошенко издал указ, 
обязывающий судебные органы своей страны 
подготовить иски международные инстанции 
по поводу «изъятой украинской собственности в 

Крыму». С вопросом, насколько это опасно для 
России, «МК» обратился к председателю Ар-
битражного третейского суда Москвы Алексею 
КРАВЦОВУ. По его словам, западные арбитра-
жи явно встанут не на сторону нашей страны, 
поэтому одним из выходов из этой ситуации 
может оказаться вывод российской собствен-
ности за рубежом обратно на родину.

Читайте 5-ю стр.

Арест российского имущества чреват разорением государства
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УБИЙСТВО АДВОКАТА ПРИГОТОВИЛИ 
НА КУХНЕ КОММУНАЛКИ

Предполагаемый убийца 
адвоката Станислава Вет-
чинкина задержан сотруд-
никами полиции. По версии 
следствия, это именно он за-
бил до смерти конфликтного 
гражданина на автостоянке 
на улице Петра Романова в 
ночь на 7 сентября.

Как уже сообщал «МК», 
Ветчинкина убили в тот мо-
мент, когда он сажал в свой 
«Кадиллак» собаку породы 
кане-корсо. Преступник 
размозжил мужчине череп, 
а потом плюнул на него. По-
началу следователи дума-
ли, что искать бандита нужно 
среди недовольных клиентов 
Ветчинкина (он несколько 
раз конфликтовал со свои-
ми подопечными из-за гоно-
рара). Но вскоре сыщикам 
стали известны некоторые 
подробности личной жизни 
Станислава. Так, он часто 
конфликтовал с соседями по 
коммуналке. Адвокат жало-
вался, что они злоупотребля-
ли алкоголем и устроили из 
своей квартиры настоящий 
притон. Станислав и его жена 
пытались урезонить марги-
налов и не раз жаловались на 
них в полицию. Правда, сами 
жильцы представили совсем 

другую версию событий. Яко-
бы Ветчинкин был человеком 
взрывным и эмоциональным. 
Он превратил подъезд в свою 
приемную — поставил стол и 
стул на лестничную клетку. 
Там постоянно толпились 
люди; они топали, курили и 
громко разговаривали с утра 
до вечера. Также одна из со-
седок пожаловалась, что ее 
собственное дело Станислав 
вел спустя рукава: взял го-
норар, но фактически ничем 
не помог. 

Кстати, помимо основной 
юридической деятельности 
Ветчинкин, в прошлом со-
трудник полиции, активно 
помогал партии либерал-
демократов. Он лично знал 
Жириновского, уважал его, 
не пропускал ни одного ми-
тинга в поддержку ЛДПР. 
Работал Станислав с утра 
до ночи, не пил, не курил и 
пользовался уважением у 
соратников. 

Так или иначе, но, когда 
следователи показали жиль-
цам дома видеозапись с ме-
ста преступления, те безого-
ворочно указали на одного из 
соседей Ветчинкина, с кото-
рым он конфликтовал. Сам он 
отрицает свою вину.

ЗА СМЕРТЬ БАЙКЕРА ЛИХАЧ  
С КУТУЗОВСКОГО ПОЛУЧИЛ  

ДВА ГОДА КОЛОНИИ
 Рассмотрение дела о 

громком ДТП на Кутузовском 
проспекте завершилось во 
вторник в Дорогомиловском 
суде столицы. Напомним, в 
мае на правительственной 
трассе уроженец Чечни Дени 
Мирзоев, следуя на большой 
скорости на «БМВ», выехал 
на обочину и сбил остановив-
шегося там байкера Виталия 
Гришина. 

ДТП вызвало большой ре-
зонанс, так как сразу после 
аварии водитель иномарки 
лег в больницу, и его неко-
торое время не могли аре-
стовать. Друзья, коллеги и 
единомышленники Гришина 
опасались, что дело удастся 
замять, ссылаясь на то, что 
родственник Мирзоева — 
крупный чиновник в Чечне 
(подтверждения в суде эта 
информация не получила). 
Тем не менее дело дошло до 

приговора. Сам процесс шел 
очень эмоционально: так, ба-
бушка Гришина на одном из 
заседаний заявила, что про-
клинает виновника смерти 
внука.

В ходе прений обвинитель 
прокуратуры попросил за-
ключить Мирзоева в колонию 
на три года и на столько же лет 
лишить его автомобильных 
прав. Адвокат потерпевшей 
стороны требовал больший 
срок — 5 лет тюрьмы. А ад-
вокат Мирзоева заявил, что 
байкеры и СМИ оказывают 
давление на суд, придавая 
делу чрезмерную огласку. 

В итоге суд приговорил ли-
хача к 2 годам лишения сво-
боды в колонии-поселении. 
Также Мирзоев выплатит 
300 тысяч рублей четверым 
родственникам Гришина в 
качестве компенсации мо-
рального вреда.

В ПАРКЕ «ДРУЖБА» ЛЮДЕЙ КАЛЕЧАТ ДАЖЕ ДЕРЕВЬЯ
Печально известный мо-

сковский парк «Дружба», ко-
торый горожане безуспешно 
пытаются защитить от не-
законного, по их мнению, 
строительства, стал местом 
нового ЧП. На 22-летнюю де-
вушку рухнула часть сухого 
дерева, проломив ей череп. 
Несчастная перенесла тяже-
лую операцию.

Как стало известно «МК», 
студентка Академии им. 
Скрябина Ирина Гущина воз-
вращалась домой по главной 
аллее в районе 21.00. Прямо 
при входе в парк стоит береза, 
ствол которой раздваивается. 
Дерево трухлявое, изъедено 
дятлами, обросло грибами. 
Оно обвязано ленточкой —  это 
является меткой на снос.

В тот день шел дождь, Ирина 
вытащила зонтик и, наверное, 
поэтому не услышала харак-
терного треска. Обломилась 
половинка березы. Получив 
удар по голове, Ирина потеря-
ла сознание (позже она впала 
в кому). Случайные прохожие 
вызвали «скорую», и девушку 

доставили в Боткинскую боль-
ницу. Так как в голове образо-
валась огромная гематома, 
последствия могли быть куда 
более трагичными. По словам 
медиков, восстановительный 
период будет длительным, к 
тому же Ирина нуждается в 
пластической операции.

Отец пострадавшей Андрей 
пытается найти виновников, 
тех, кто отвечает за состояние 
деревьев в парке, но, по сло-
вам мужчины, его «футболят» 
из одного ведомства в другое: 
«Участковый заявил, что на-
правил дело в следственный 
отдел СКР, а там ничего не 

предпринимают. Дерево по-
прежнему на месте, а ведь в 
любой момент может  обва-
литься!» 

Парк «Дружба» находится 
в ведении организации ГАУК 
«Северное Тушино». Там в кур-
се случившегося. «Сухостой-
ных деревьев в парке много, 
они все помечены. В нашей 
организации есть отдел, ко-
торый ведает вопросами вы-
пилки и выкорчевки. Я еще в 
июле спрашивал, когда нач-
нутся работы, мне ответили, 
что во 2-й половине сентября», 
— посетовал управляющий 
парка.

САМОУБИЙЦА ОБВИНИЛ РЫЖЕГО  
ВО ВСЕХ СВОИХ ГРЕХАХ

Убийством и самоубий-
ством закончилась затяжная 
семейная драма в Подмоско-
вье. Ревнуя к работодателю 
свою даму сердца, мужчина 
зарезал ее, а потом повесился 
и сам. У погибшей осталась 
дочь девяти лет.

Как стало известно «МК», 
трагический случай произо-
шел в поселке Назарьево 
Одинцовского района днем 
в понедельник. В поселке 
проживала довольно шум-
ная пара, 33-летний Сергей 
и его ровесница Яна. Сергей 
приехал в столичный регион 
из Молдовы пару лет назад и 
устроился сторожем в агро-
промышленный комплекс на 
территории поселка. А Яна 
переехала в Подмосковье из 
Уфы — решила сменить обста-
новку после неудачного пер-
вого брака. Познакомившись, 
они вместе сняли квартиру. 

Дочь Яны жила вместе с ними, 
но часто гостила у тети, осо-
бенно когда Яна и Сергей 
были загружены работой. В 
последнее время соседи за-
метили, что пара постоянно 
ссорилась. В понедельник 
скандал достиг небывалого 
накала, а потом неожиданно 
все стихло. Соседи предпо-
ложили худшее и вызвали по-
лицию. Они оказались правы: 

в квартире стражи порядка 
нашли труп Яны с нескольки-
ми глубокими порезами на 
груди. Труп Сергея болтался 
в петле, привязанной к трубе. 
В помещении нашли и запи-
ску, в которой было лишь одно 
предложение: «Во всем вино-
ват рыжий». Опрос знакомых 
показал, что «Рыжий» — это 
работодатель Яны, к которому 
ее сильно ревновал Сергей. 
Яна и сама в минуты обостре-
ния ревности подзадоривала 
своего Отелло. 

«Предварительно установ-
лено, что на почве внезапно 
возникших неприязненных от-
ношений мужчина причинил 
своей сожительнице колото-
резаное ранение грудной 
клетки, после чего покончил 
жизнь самоубийством», — по-
яснила «МК» старший помощ-
ник руководителя ГСУ СКР по 
области Ольга Врадий.

ЧИНОВНИКОВ УПРЕКНУЛИ В ЖЕЛАНИИ ПУСТИТЬ ПЧЕЛ В ОГОРОД
Заселить городские парки 

пчелами решили столичные 
чиновники. Впрочем, экологи 
уже бьют тревогу: по их мне-
нию, подобный маневр может 
лишить еды диких насекомых 
Москвы.

Как рассказал «МК» источ-
ник в столичном Департа-
менте природопользования 
и охраны окружающей сре-
ды (ДПиООС), сегодня  пчелы 
проживают в ульях на неболь-
ших пасеках на территории 5 
городских парков — «Измай-
лово», «Кузьминки-Люблино», 
«Царицыно», «Битцевский лес» 
и «Теплый Стан». Чиновники 
ведомства решили с помощью 
этих насекомых сделать раз-
нообразнее флору городских 

парков: пчелы, опыляя рас-
тения, помогают их активному 
размножению. Чтобы выпол-
нить эту миссию, ДПиООС 
вскоре намерен потратить 
2,5 миллиона рублей на уход 
за пасеками. Специалисты 
станут всячески обеспечивать 
пчелиный быт: пересаживать 
насекомых из старых ульев в 
новые, переселять их с «пере-
населенных» пасек туда, где 
медоносных насекомых не 
слишком много, регулярно 
убирать «пасечную» терри-
торию, а также обеспечить 
постоянный ветеринарный 
уход за жужжащими жителя-
ми столицы. Правда, плодить-
ся до бесконечности пчелам 
не дадут: увеличение числа 

насекомых планируется оста-
новить на отметке в 128 ульев 
для пяти городских парков. 
Однако планы столичных чи-
новников не на шутку взволно-
вали экологов: они опасаются, 
что рост популяции пчел мо-
жет стать ударом для диких 
насекомых столицы.

Мнение эксперта
Комментирует заведующий 

сектором ВНИИ природы Бо-
рис САМОЙЛОВ:  «Если пчелы 
сильно размножатся, то они 
легко могут лишить корма 
других насекомых — в том чис-
ле шмелей, — попросту собрав 
с цветов всю пыльцу. Такой же 
эффект будет в том случае, 
если в лес запустить стадо 
коров. Надо понимать, что 

«домашние» пчелы никогда 
не были «жителями» парков: 
в Измайлове они жили на па-
секах еще в царские времена, 
когда там фактически была 
сельская местность. Другие 
места, где планируется вся-
чески стимулировать их раз-
множение, в советское время 
были окраинами столицы — и 
если ульи там и ставили, то со-
всем немного. Сейчас же все 
поменялось, городские пар-
ки фактически отрезаны друг 
от друга и от Подмосковья и 
потому крайне уязвимы для 
любых внешних воздействий. 
Поэтому если «переборщить» 
там с разведением пчел — по-
следствия вполне могут быть 
необратимыми».

ВОЛКОВ УЖЕ МОЖНО 
ОТСТРЕЛИВАТЬ, А ОНДАТРЫ ЖДУТ 

СВОЕЙ ОЧЕРЕДИ
Сезон охоты на копытных 

и некоторых пушных зверей 
начинается с 1 октября в Под-
московье. 

Как стало известно «МК», 
на лосей, косуль, а также 
благородных и пятнистых 
оленей охота в подмосков-
ных хозяйствах разрешена 
с 1 октября по 31 декабря 
этого года. При этом охоту 
на лосей в возрасте до года 
можно будет продолжить 
вплоть до 15 января следую-
щего года. 

Больше времени дается 
охотникам на добычу пуш-
ных зверей. Так, на волка, 
лисицу, зайцев (беляка, ру-
сака) в лес можно выйти уже 
с 15 сентября. На бобра и ла-
ску — с 1 октября. Охота на 
них завершится 29 февраля 

следующего года. На онда-
тру и водяную полевку охота 
объявлена также с 1 октября, 
но закончится только 1 апре-
ля следующего года. Кроме 
того, в подмосковных лесах 
уже начался охотничий се-
зон на американскую норку, 
белку, енотовидную собаку, 
куниц и хоря.

Напомним, что нормы до-
бычи большинства пушных 
зверей на одного охотника 
в сутки ограничены. Так, ку-
ниц, норок и хорьков можно 
убить по две, ондатр — пять 
штук, белок и бобров — по 
три. Заяц-беляк, заяц-русак 
и ласка — только по одному 
животному. Без ограничений 
можно охотиться только на 
волков, енотовидных собак 
и лисиц.

АЛИМЕНТЩИКАМ ЗАПРЕТЯТ  
ПО-БЫСТРОМУ ИЗБАВЛЯТЬСЯ  

ОТ ИМУЩЕСТВА
Запретить должникам по 

алиментам совершать сделки 
с имуществом смогут судеб-
ные приставы. Запрет будет 
касаться тех, кто накопит дол-
гов перед детьми более чем 
на 10 тысяч рублей. Как стало 
известно «МК», проект необ-
ходимых для этого поправок 
в закон «Об исполнительном 
производстве» готовит Ми-
нюст.

Как поясняют авторы из-
менений, по нынешнему за-
кону судебный пристав может 
только арестовать конкрет-
ное имущество должника. Но 
прежде собственность нужно 
отыскать. К должнику нужно 
прийти домой, найти все, что 
принадлежит ему лично, а не 
родственникам, и составить 
акт. Однако некоторые горе-
папаши, не желая платить 
алименты, предпочитают рас-
продать плазменные телеви-
зоры и стиральные машины с 
пылесосами задолго до того, 
как исполнитель позвонит в 

дверь. Если же поправки одо-
брят, пристав сможет заранее 
наложить запрет на любые 
операции должника со своим 
имуществом. Причем принять 
такое решение он сможет не 
только по просьбе взыскателя, 
но и по собственной инициати-
ве. Запрет будет носить вре-
менный характер. Как только 
отец выплатит отпрыску долг, 
ограничение снимут.

Мнение эксперта
Комментирует адвокат 

по семейным делам Иван 
СКРЫПНИК: «Это неиспол-
нимое нововведение. Пред-
положим, пристав вынес 
постановление: запретить 
такому-то продавать все, что 
ему принадлежит. А кто бу-
дет проверять? Ведь покупка 
бытовых товаров нигде не 
регистрируется. Более того, 
такое ограничение стало бы 
нарушением конституцион-
ного права собственника сво-
бодно распоряжаться своим 
имуществом».

Ирина пострадала 
от упавшей ветки.

Дерево так и не спилили.

Яна стала жертвой 
ревнивого друга.

ОБАМА И ПУТИН ВСЕ-ТАКИ 
ВСТРЕТЯТСЯ?
Вероятная тема  
разговора – Сирия

УЛИКИ НА САВЧЕНКО 
НАШЛИ В ГОСТИНИЦЕ
В Ростове начался процесс  
над украинской летчицей

АННА 
ЧИПОВСКАЯ: 
«ТЫ ПОПРОБУЙ 
НАЙДИ 
МУЖИКА, 
КОТОРЫЙ 
МУЖИК!»
Неожиданные 
откровения 
популярной актрисы
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СОБЫТИЕ

Важнейшее оно потому, что до настоящего 
момента два берега реки Надым были связаны 
между собой только понтонной переправой. Для 
жителей города Надым переправа полностью 
зависела от времени года и погоды. В зимний 
период ее заменяла импровизированная снежная 
дорога — «зимник», а в весеннее-осенний — 
баржи и вертолеты.

Для того чтобы понять все «прелести» этих 
путей сообщения, надо пожить хоть немного в 
городе Надым. Понтонная переправа работает 
только коротким северным летом и стоит весьма 
не дешево — около 5 тысяч рублей. Когда начи-
наются морозы, то паромы и баржи не работают 
— уже в конце октября бывали ситуации, когда 
плавсредства замерзали по первому льду. Но для 
того чтобы лед стал достаточной толщины для 
прокладки по нему дороги — «зимника», — нужно 
время, в которое переправа вообще становится 
«золотой». Но и с вводом «зимника» проблемы не 
исчезают. По свидетельству местных жителей, 
путешествие по такой дороге — испытание.

В последние годы развитие Русского Севе-
ра и Арктических зон страны стало для России 
особо приоритетным. Финансирование моста, 
являющегося ключевым элементом проекта «Се-
верный широтный ход», было одобрено Прави-
тельственной комиссией по инвестиционным 
проектам. Строительство моста было поручено 
АО «Корпорация Развития», по инициативе ко-
торой реализуется и весь проект «Северный 
широтный ход».

«Северный широтный ход», находящийся под 
личным контролем Президента Российской Фе-
дерации Владимира Путина, соединит западную 
и восточную части Ямало-Ненецкого автономного 
округа и обеспечит транспортную поддержку 
освоению приполярных территорий России. В 
дальнейшем, эта магистраль через порт Сабетта 
на полуострове Ямал выйдет к океану и будет 
состыкована со стратегическим для будущего 
нашей страны Северным морским путем, став 
важнейшим транспортным элементом обеспече-
ния национальных интересов России в Арктике.

Строился мост непросто, но сдан в экс-
плуатацию был даже раньше запланированного 
срока. В последние месяцы директор «Корпора-
ции Развития» Сергей Маслов лично курировал 
строительство, идущее круглые сутки, огромная 
помощь оказывалась и Ямало-Ненецким авто-
номным округом, лично главой — Дмитрием 
Кобылкиным.

Плюсы от ввода в эксплуатацию моста 
очевидны — возросшие в разы грузопотоки, с 
одной стороны, обеспечат Север и доступной 
продукцией первой необходимости, и всем не-
обходимым оборудованием. Ведь в зависимости 
от сезона цены в регионе могли быть в 2, а то и 
в 3 раза выше, чем в целом по России. С другой 
стороны, ввод нового моста поможет реализации 
нефтепродуктов и других полезных ископаемых, 
добываемых здесь же — на богатых месторож-
дениях Ямала.

«С вводом «Северного широтного хода» 
Россия получит мощный импульс развитию эко-
номики — богатый газовыми месторождениями 
и другими природными ресурсами Ямал с раз-
витием транспортной инфраструктуры повлияет 
на рост экономики в стране в целом. А ввод в экс-
плуатацию моста задает начало формированию 
совершенно новой системы транспортного обе-
спечения в ЯНАО», — уверен Сергей Маслов.

Классическое условие для развития терри-
торий — наличие эффективных путей сообще-
ния, это описано во всех базовых учебниках по 
экономике и истории. Развивая транспортную 
инфраструктуру, государство, а значит, и мы 
с вами получаем стратегическое преимуще-
ство в экономическом, военном и социальном 
развитии.

Для нашей страны такие проекты, как «Се-
верный широтный ход», — отличный рецепт от 
санкций Запада, способный не только избавить 
от негативных последствий введенных против 
России санкций, но и дать всем нам абсолютно 
новые возможности развития регионов нашей 
страны.

Юрий СОЛОДКИН.

«РАЗВИТИЕ» — РУССКОМУ СЕВЕРУc 1-й стр.

ВСЕХ 
БЕСПОКОИТ 
ИГИЛ
На саммите ОДКБ президенты 
почти не касались внутренних 
проблем своих стран 
Путин использовал встречу с военными 
союзниками по блоку ОДКБ для ответа 
Вашингтону, пригрозившему Кремлю 
изоляцией за поддержку Башара Аса-
да. Российский президент заявил, что 
Россия помогала и будет помогать пра-
вительству Сирии оружием, и посове-
товал США не перекладывать проблему 
беженцев «с больной головы на здоро-
вую». Хотя в половине стран ОДКБ (по-
мимо России в блок входят Армения, 
Казахстан, Киргизия, Белоруссия и 
Таджикистан) ситуацию трудно назвать 
спокойной, президенты решили не 
сосредотачиваться на внутренних про-
блемах, объявив главной угрозой «Ис-
ламское государство». А вот Украину на 
саммите не помянули ни разу.

Душанбе встречал участников саммита 
ОДКБ усиленными нарядами полиции, кино-
логами с собаками и боевыми машинами, уста-
новленными рядом с пластиковыми столиками 
уличных кафе. Беспрецедентные меры безопас-
ности (а в стране также невозможно отправить 
и получить смс-сообщения) связаны с анти-
террористической операцией, которая прово-
дится в Таджикистане с 4 сентября по следам 
мятежа, устроенного бывшим замминистра 
обороны Назарзодой. Президент республики 
Эмомали Рахмон обещал покончить со своим 
политическим соперником (которого уже об-
винили в госизмене, создании экстремистской 
организации и проживании с тремя женами) еще 
ко Дню независимости, отмечавшемуся 9 сен-
тября. Однако мятежный генерал, укрывшийся 
в Рамитском ущелье, до сих пор жив. А его сто-
ронники вполне способны устроить правящему 
режиму «веселую жизнь»: по неофициальным 
данным, около 30% командиров армейских под-
разделений сражались вместе с Назарзодой в 
Объединенной таджикской оппозиции (ОТО) и 
являются приверженцами недавно запрещенной 
Рахмоном исламистской партии. 

Аналитики уже открыто говорят, что Тад-
жикистан стоит на пороге новой гражданской 
войны. Но и в других странах ОДБК обстановку 
трудно назвать безмятежной. Армения с весны 
живет в состоянии перманентных митингов 
и демонстраций. Недовольство, связанное с 

повышением платы за электричество, дополни-
тельно подогревает намерение Сержа Саргсяна 
внести поправки в Конституцию, изменяющие 
политический строй. Не стоит также забывать 
о неурегулированном конфликте Армении и 
Азербайджана. На прошлой неделе Саргсян 
экстренно прибыл в Москву, чтобы сообщить о 
росте напряженности на границе и попросить 
Путина оказать воздействие на Баку. «Попыт-
ки Азербайджана обострить обстановку при 
отсутствии адекватной реакции со стороны 
международного сообщества чревато дестаби-
лизацией во всем регионе», — заявил армянский 
лидер на саммите ОДКБ, потребовав от союз-
ников «наполнить имеющиеся договоренности 
конкретным содержанием». Однако никаких 
официальных заявлений блока по ситуации на 
армяно-азербайджанской границе за этим не 
последовало. 

Наконец, в Киргизии высокий градус 
турбулентности связан с приближающимися 
парламентскими выборами. Недовольство их 
результатами — отличная почва для госпере-
ворота, тем более что киргизская экономика, 
несмотря на вступление в ЕАЭС, находится в 
плачевном состоянии, а в стране сильны не-
правительственные организации, связанные с 
Западом. В частности, США еще весной отпра-
вили в Киргизию автора «цветных революций» 
Ричарда Майлза, а на днях Бишкек посетила 
помощник госсекретаря США по делам Южной 
и Центральной Азии Ниша Десаи Бисвал. Такое 
внимание, естественно, не случайно. Пользуясь 
моментом, Белый дом рассчитывает если не 
сместить, то хотя бы ослабить верные Кремлю 
режимы. 

Впрочем, президент Киргизии Алмазбек 
Атамбаев в своем выступлении на саммите ОДБК 
заявил, что его на данный момент больше волну-
ет ситуация не внутри страны, а на ее внешних 
границах. Прямую угрозу безопасности, по его 
словам, несет тенденция расширения влияния 
«Исламского государства» на территории Афга-
нистана. «Особую обеспокоенность вызывают 
многочисленные факты выезда граждан для 
участия в вооруженных конфликтах на стороне 
ИГИЛ, а также их последующее возвращение 
на родину для продолжения террористической 
деятельности и вербовки», — отметил Атамбаев. 
Аналогичные тенденции имеют место и в дру-
гих странах ОДКБ. По официальным данным, 

на стороне террористической группировки 
воюют более 300 таджиков, 300 казахов и не 
менее 1000 граждан России. Генсек военного 
блока Николай Бордюжа сообщил, что за год 
было выявлено 57 тыс. сайтов, через которые 
исламисты пытались вербовать сторонников в 
союзнических государствах. Большинство из 
них оказались зарегистрированы в Централь-
ной Азии.

Что касается Владимира Путина, то он 
практически все свое выступление посвятил 
ситуации в Сирии. Эта страна не имеет прямого 
отношения к ОДКБ, но является источником 
угрожающего странам блока терроризма. «Тер-
рористы уже публично замахиваются на Медину, 
Мекку, Иерусалим, в планах распространение 
активности на Европу, Россию, Центральную 
и Юго-Восточную Азию», — предупредил пре-
зидент. Накануне Вашингтон пригрозил Крем-
лю международной изоляцией за поддержку 
Башара Асада, и этот жест, естественно, не 
мог остаться без ответа. С трибуны ОДКБ Пу-
тин заявил, что Россия помогает и будет по-
могать Дамаску оружием — если бы она этого 
не делала, «то ситуация в Сирии была бы еще 
хуже, чем в Ливии, и поток беженцев был бы 
еще больше». При этом ВВП раскритиковал 
попытки обвинить Кремль в миграционном 
кризисе, который переживает Европа. «Не мы 
дестабилизировали ситуацию в целых регионах 
мира, не мы разрушили там государственные 
институты, создавая вакуумы власти, — отрезал 
президент. — Поэтому никому не удастся, как у 
нас говорят, переложить проблему беженцев с 
больной головы на здоровую». Путин в очеред-
ной раз призвал международное сообщество 
объединиться в коалицию по борьбе с ИГИЛ. 
К участию в ней, по его мнению, надо привлечь 
сирийское правительство, курдское ополчение 
и так называемую умеренную оппозицию. 

 По итогам саммита его участники подписа-
ли более 10 документов (в том числе соглашение, 
регулирующее перевозки воинских формирова-
ний по территории стран-союзников), а также 
приняли давно назревшие кадровые решения. 
В ОДКБ поменялся начальник объединенного 
штаба, а до конца года сменится и генсек. Ни-
колай Бордюжа, просидевший на этом посту 
13 лет, объявил, что президенты договорились 
«перейти на систему ротации».

Елена ЕГОРОВА, Душанбе.

«ГИБКАЯ» СИРИЯ
Возможно, Путин встретится  
с Обамой в ближайшее время
Россия продолжит оказывать сирий-
скому режиму военно-техническую 
помощь, заявил, выступая на саммите 
ОДКБ в Таджикистане, президент Вла-
димир Путин.  Как известно, в Вашинг-
тоне крайне обеспокоены российской 
политикой на сирийском направлении, 
осуждая любую помощь, оказываемую 
Москвой Дамаску. Тем не менее, как 
заявил  пресс-секретарь президента 
США Джош Эрнест, Белый дом не от-
вергает возможность двустороннего 
диалога о Сирии на высшем уровне. 
Подтвердил возможность встречи 
Обама—Путин и пресс-секретарь рос-
сийского президента.

По мнению Вашингтона, за стремлением 
Москвы принять участие в борьбе с ИГ стоит в 
первую очередь желание помочь сирийскому 
президенту Асаду. Хотя, по мнению ряда экс-
пертов, Россия за Асада «не цепляется»: «Россия 

никогда не ставила условием решения сирий-
ского кризиса присутствие Асада во власти, 
— подчеркивал, в частности, в беседе с «МК» 
старший научный сотрудник Института вос-
токоведения РАН Фасих БАДЕРХАН. — По-
скольку Асад является легитимным президентом 
этой страны, Россия исходила в своей позиции 
из международного законодательства и никогда 
не персонализировала сирийский кризис. Пер-
сонализация шла со стороны других игроков, и 
прежде всего со стороны США».

Однако и помогать Западу в свержении 
сирийского лидера Москва не намерена, счи-
тает в свою очередь  главный редактор журнала 
«Россия в глобальной политике», председатель 
президиума Совета по внешней и оборонной 
политике (СВОП) Федор ЛУКЬЯНОВ. «Безу-
словно, сдавать Асада, чтобы нормализовать 
отношения с США, никто не будет, — отметил 
он в разговоре с «МК». — Тем более что это и не 
приведет ни к какой нормализации. Это просто 
будет еще одна бессмысленная уступка, которую 
Соединенные Штаты примут и забудут о ней, 
сказав, что это была давно необходимая мера 
и хорошо, что Россия поняла необходимость 
удаления диктатора. Речь скорее может идти о 
нахождении, если это возможно, приемлемого и 
для Москвы, и для Вашингтона формата борьбы 
с «Исламским государством». Вопрос Асада 
в данном случае имеет прямое отношение к 

проблеме, но если американцы будут исходить 
из его отказа от власти как необходимого усло-
вия, то ничего не получится. Думаю, что хотя 
точки зрения стран по сирийскому вопросу 
давно известны, но на неформальном уровне, 
особенно если будет встреча двух президентов, 
позиция может быть более гибкой. Кроме того, 
в Вашингтоне достаточно разумных людей, от-
дающих себе отчет, что Асад на сегодняшний 
момент не является первоочередной задачей, 
а есть другие проблемы. Если встреча пре-
зидентов состоится, она, возможно, станет 
неким аналогом того, что было два года назад, 
на заседании «Большой двадцатки» в Санкт-
Петербурге, когда отношения между Москвой 
и Вашингтоном уже были натянутыми — в связи 
с делом Сноудена и т.п. Но Путин и Обама побе-
седовали, что называется, на ходу, 10–15 минут, 
что выглядело просто как жест вежливости. Но 
затем выяснилось, что были подняты очень важ-
ные вопросы: относительно предотвращения 
войны в Сирии, уничтожения имеющегося там 
химического оружия... И эти проблемы были кон-
турно заявлены, а потом получили неожиданное 
развитие. И будущая встреча президентов, если 
она состоится, думаю, будет нацелена на нечто 
подобное. Гарантий, естественно, никаких нет, 
поскольку сейчас ситуация значительно хуже, 
чем была два года назад».

Ренат АБДУЛЛИН.

КАРИКАТУРНАЯ 
ДЕМОКРАТИЯ
c 1-й стр.

Прототип маленького ребенка на 
карикатурах — трехлетний сириец 
Алан Курди, тело которого вынес-
ло к берегам Турции: он утонул, 

когда переполненная лодка с беженцами, в ко-
торой находился и он с родителями, перевер-
нулась по пути в Европу. Тогда фотография вы-
брошенного на берег тела малыша облетела 
весь мир, вызывая острое чувство боли и жела-
ние помочь. Сегодня вслед полетела карикатура. 
Она породила возмущение. И это естественно. 
Но! За эмоциями должен последовать анализ: 
почему же она была нарисована? 

Да, проблема беженцев в Европе сегодня 
не просто проверка цивилизованного мира на 
прочность, начиная с экономических основ — 
выдержит ли созданная буферная зона бла-
гополучия наплыв мигрантов — и заканчивая 
социальными механизмами — сработают ли 
они, принимая чужеродную по культуре, миро-
воззрению, менталитету, религии волну ино-
родцев? И достаточно ли исправной окажется 
государственная машина, чтобы перемолоть 
за короткий срок приехавших и сделать из них 
новых европейцев, приносящих пользу приютив-
шему их обществу и согласных жить по законам 
обретенной родины? Нет, этого мало, сегодня 
идет проверка работы всей системы либераль-
ных ценностей. Если она окажется не столь хо-
роша, как привык считать Запад, то мигранты 
просто начнут сосать из принявших их стран 
соки, напирая на необходимость применения 
к ним этих самых либеральных добродетелей, 
в которых воспитаны коренные жители, а после 
и вовсе навяжут старушке Европе свои правила 
бытия, чем изничтожат ее изнутри. Сегодня, 
по сути, мы ждем возвышения или падения 
европейской империи. И это — легендарный 
исторический момент. 

Но карикатуры во французском журнале 
не имеют к нему ровно никакого отношения. 
Более того, беженцы в этих порочащих репу-
тацию цивилизованного общества картинках 
вообще случайны. Они там условны, они там 
просто потому, что, выражаясь современным 
европейским языком, «находятся сегодня в 
тренде». Карикатуры эти — то же самое, что 
появление на «Евровидении» Кончиты Вурст, 
то есть максимально острый медийный про-
дакшн. И если женского платья и мужской бо-
роды хватило, чтобы всколыхнуть простоватых 
зрителей музыкального конкурса, то для того, 
чтобы заставить вздрогнуть всех европейцев 
сразу, нужен был электрошок посильнее. 

Сегодняшний мир не предполагает дли-
тельных вложений ни во что, начиная с производ-
ства продуктов питания и заканчивая созданием 
культурных ценностей. Два быстрых урожая в 
год вместо дорогой и длительной селекции, 
публикации вызывающих постов в социальных 
сетях вместо саг и трилогий, острые эпиграммы 
вместо сборников стихов и карикатуры вместо 
художественных выставок. Это — сегодняшняя 
Европа. И именно в такое вот общественное ва-
рево из социальных гарантий, с одной стороны, 
и либеральных свобод — с другой, вливаются 
сегодня мигранты с совершенно другими жиз-
ненными устоями. Кто кого «переварит»? Евро-
пеец трепещет от возмущения, видя карикатуры 
на деликатную тему. Мусульмане, посчитавшие 
пародийные рисунки оскорблением пророка 
Мухаммеда, пришли и убили. 

Своими провокационными карикатурами 
журнал Charlie Hebdo не ставил задачи показать 
колоссальную разницу между христианами и 
мусульманами, он просто хотел высокой попу-
лярности. А сыграл в осознании сегодняшней 
действительности совсем другую роль. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

ДОЛЖНИКОВ ЗАЩИТЯТ...
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Население с каждым днем все 
хуже и хуже расплачивается по 
долгам. В настоящее время граж-
дане набрали в банках кредитов 

на 10,7 трлн рублей. Из них 1 трлн — это про-
сроченная задолженность. Как правило, от-
чаявшись вернуть средства, кредитные орга-
низации перепродают «плохие долги» 
коллекторским агентствам. Последние, к слову, 
с должниками не церемонятся и попросту «вы-
бивают» деньги. В результате даже доходит до 
применения физической силы. Причем постра-
дать могут совершенно посторонние лица. Так, 
в Екатеринбурге коллекторы избили девушку, 
перепутав ее с должником. Как оказалось, угро-
зы на 30-летнюю Кристину обрушились после 
того, как она дала позвонить своему знакомому 
со своего номера телефона в коллекторское 
агентство. С тех пор девушка стала очередной 
жертвой «вышибал». Последние требовали вер-
нуть 60 тысяч рублей. При этом одними угрозами 
они не ограничились, и ее избили. В результате 
у нее диагностировали черепно-мозговую трав-
му и сотрясение мозга.

Как показывает практика, с таким поведе-
нием со стороны коллекторов россияне стал-
киваются все чаще.

Исправить ситуацию может законопроект 
«О деятельности по взысканию задолженности». 
Документ прописывает, как должны общаться 
должник и коллектор. В частности, взыскатель 
не может применять к должнику физическую 
силу или угрожать. При этом он не имеет права 
приходить к должнику, звонить или писать ему 
в ночные часы (с 22.00 до 8.00 в будни и с 20.00 
до 9.00 в выходные и праздники).

Другими словами, закон направлен на за-
щиту должников и устанавливает основные 
«правила игры» коллекторов. 

«Потерпевшие могут требовать в судебном 
порядке возмещения убытков и компенсации 
морального вреда. С учетом того, что закон 
конкретизирует действия, которые не могут 
совершаться коллекторами, то совершение 
этих действий может являться основанием и 
для подачи заявлений в правоохранительные 
органы для квалификации их по тем или иным 
статьям Уголовного кодекса», — комментирует 
«МК» партнер юридического бюро «Падва и 
Эпштейн» Павел Герасимов. 

При этом, как справедливо отмечает 
эксперт, должник должен будет доказать, что 

коллектор нарушил установленные законом 
правила. Причем любыми возможными спо-
собами. По словам руководителя банковской 
секции Финпотребсоюза Михаила Беляева, 
это и является одним из основных пробелов 
законопроекта.

«Получается, что должнику придется запи-
сывать на диктофон каждую свою беседу с кол-
лектором. Причем, даже если ему это удастся, 
доказать, что именно этот взыскатель звонил в 
неположенное время, не так-то просто. При-
дется проводить экспертизу голоса, а это не 
дешевое удовольствие. И, по всей видимости, 
оно ляжет на плечи того же должника, который 
и без того испытывает финансовые трудности», 
— отмечает Михаил Беляев. 

Кроме того, непонятно, кто будет контро-
лировать действия коллекторов. Так, например, 
тот же закон «О деятельности по взысканию 
задолженности» предусматривает, что работу 
коллекторов будет регулировать государство. 
Однако какой именно федеральный орган этим 
займется, пока не решено.  Напомним, в каче-
стве надсмотрщиков ранее предлагались ЦБ и 
Министерство финансов. Но они пока высказали 
неготовность взять на себя такую функцию. 
Другими словами, существует риск, что коллек-
торы так и будут, как и прежде, предоставлены 
сами себе. 

ПАМЯТКА ЗАЕМЩИКУ 
Что можно и нужно делать,  

если вы взяли кредит:
n не убегать от выплаты законных кредитов;
n в затруднительных ситуациях обращаться к 
помощи юристов;
n любое общение с банками и иными кредито-
рами осуществлять только в письменном виде 
(не исключено, что это может пригодиться в 
дальнейшем, к примеру, в суде, полиции);
n интересоваться и при необходимости знать 
основные законы России: Конституцию, Граж-
данский кодекс и иные документы, знание ко-
торых поможет избежать проблем или миними-
зировать ущерб от возникших форс-мажорных 
ситуаций в дальнейшем.

Что не рекомендуется делать:
n паниковать, бояться, отвечать грубостью на 
грубость и хамством на хамство;
n уклоняться от контакта с кредиторами даже в 
тяжелых жизненных ситуациях (сокращение на 
работе или потеря иного вида дохода, личное 
заболевание или близких людей);
n совершать иные глупости, направленные на 
нарушение законодательства РФ.

Ирина БАДМАЕВА.
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Элтон ДЖОН, композитор, певец, филантроп, защитник прав 
сексуальных меньшинств

« Благодарю президента Владимира Путина за то, что смог 
связаться с ним и мы побеседовали по телефону. Надеюсь 
на личную встречу с Вами, чтобы обсудить проблему прав 
ЛГБТ-сообщества в России»
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О том, что ему удалось побеседовать с российским лидером, артист 
сообщил на своей странице в Instagram, где также разместил фотографию 
Путина. Менее чем за сутки сообщение собрало почти пять тысяч отметок «Нравит-

ся», хотя многие комментаторы попеняли Джону на незнание российских реалий. Так, пользова-
тель с говорящим ником usarussiafan (условно можно перевести как «поклонник России 
из США») заверил, что единственный запрет для ЛГБТ, действующий в нашей стране, касается 
пропаганды нетрадиционного секса среди несовершеннолетних.

«Гайд-парк» на территории 
ЦПКиО имени Горького 
закрывается на год в связи 
с реконструкцией Пушкин-
ской набережной. Однако 
оппозиционеры по этому 
поводу нисколько не грустят. 
«Гайд-парки», где можно 
проводить публичные акции 
без уведомления властей, от-
крылись в Москве 1 мая 2013 
года. За это время в них про-
ведено несколько «громких» 
акций: за продвижение евро-
пейской электронной музыки, 
против бытового хамства, 

митинг одиноких девушек, 
«празднование Дня труда 
в другом контексте». Теперь 
в городе останется лишь одна 
подобная площадка — в Со-
кольниках. «Идея открыть 
площадку для проведения 
протестных акций в парке 
Горького была изначально 
мертворожденной, — сказал 
«МК» председатель партии 
«Яблоко» Сергей МИТРО-
ХИН. — Во-первых, это тер-
ритория развлечений, а какая 
связь между развлечениями 
и протестом? Для протеста 

развлечения — это издева-
тельство, а для развлечений 
протест — это диссонанс. Во-
вторых, это место находится 
на отшибе, куда ни один 
настоящий оппозиционер 
не пойдет. Оно не связано 
ни с какими органами власти, 
против которых обычно 
протестуют. Мы никогда 
не ходили в Парк Горького, 
и даже туда не собирались. 
Скорее всего, «Гайд-парк» 
теперь перенесут в Марьино 
— с этой идеей уже согласны 
некоторые оппозиционеры.

Шестилетний ребенок по-
лучил серьезную травму, 
кидая камни в проходящие 
мимо составы поездов 
в районе станции Новоне-
жино Дальневосточной же-
лезной дороги. Шестилет-
ний Ярослав бросил в поезд 
камень, который рикошетом 

попал ему в голову. «С от-
крытой черепно-мозговой 
травмой, переломами костей 
головы, размозжением ткани 
мозга, контузией глаза маль-
чик попал в больницу, где на-
ходится в коме», — сообщила 
«МК во Владивостоке» 
старший помощник 

руководителя Дальнево-
сточного следственного 
управления на транспорте 
СК России по Приморью 
Светлана ПОЛШАКОВА. 
Удастся ли мальчику прийти 
в себя и выжить — вопрос.

Мосгорсуд освободил 
от отбывания наказания 
онкобольную заключен-
ную Светлану Рындину, 
за жизнь которой бились 
правозащитники. Напом-
ним, что «МК» первым написал 
о чудовищной ситуации, в ко-
торой оказалась москвичка, 
бывшая работница пенсион-
ного фонда, потом бухгалтер 

по договору. В СИЗО, куда она 
попала за хранение наркоти-
ков (статья 228 УК), женщину 
стали мучить сильнейшие 
боли. Когда выяснилось, 
что у нее рак, болезнь была 
уже в тяжелой стадии. Врачи 
просили, чтобы ее выпусти-
ли на свободу до приговора 
и чтобы суд отложили. Однако 
несчастную Светлану вывезли 

на процесс, и суд приговорил 
ее к 3 годам лишения свобо-
ды. При этом медики пони-
мали, что Рындина не сможет 
доехать до колонии (она 
не передвигается). Многочис-
ленные ходатайства членов 
ОНК и статья в «МК» сделали 
свое дело: суд признал, что 
она не может отбывать наказа-
ние из-за болезни. 

УДОБСТВА НА УЧЕНИЯХ 
ОБЕСПЕЧИТ СПЕЦПОЕЗД
Экипажи военно-
транспортной авиации 
Воздушно-космических 
сил завершили 15 сен-
тября выполнение задач 
по переброске подраз-
делений в районы на-
чавшегося в понедель-
ник стратегического 
командно-штабного 
учения «Центр-2015». Лет-
ный состав пяти авиационных 
полков — из Ростовской, 
Оренбургской, Брянской, 
Тверской и Псковской об-
ластей — выполнил более 
150 самолето-вылетов как 
днем, так и ночью. А вот 
в «тылу» учений задейство-
ван единственный в России 
спецпоезд материально-
технического обеспечения. 
Он переброшен в район 
проведения учений из пун-
кта постоянной дислокации 
в Костроме и предназначен 
для восполнения запасов ма-
териальных средств: продо-
вольствия 
и вещево-
го имуще-
ства. 

В 2015 году в России будет 
собрано около 100 млн 
тонн зерновых, что на 5% 
меньше, чем годом ранее. 
Снижение общей урожай-
ности произошло за счет со-
кращения доли пшеницы. При 
этом высокими ожидаются 
урожаи сои, рапса, кукурузы. 

«Наш союз давно предлагает 
правительству отменить экс-
портную пошлину на зерно-
вые, — говорит президент 
Российского зернового 
союза Аркадий ЗЛОЧЕВ-
СКИЙ. — Эта мера поможет 
поднять внутренние заку-
почные цены и поддержать 

крестьян. Например, сейчас 
стоимость пшеницы третьего 
класса равна 10 тыс. рублям 
за тонну. Это мало. В 2011 
году, когда доллар стоил 32 
рубля, закупочная цена была 
на уровне 11 тыс. рублей».

СКОЛЬКО СТОИТ «АРМАТА»
Гендиректор «Уралвагонзавода» Олег Сиенко назвал 
во вторник стоимость новейшего российского танка Т-14 
на платформе «Армата» — 250 миллионов рублей при 
массовом производстве.
«МК» сравнил стоимость «Арматы» с танками других 
стран.
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Неприятным инцидентом омрачилась пресс-конференция на открытии 
международного автосалона в немецком Франкфурте. Выступавший на меро-

приятии глава компании BMW Харальд Крюгер успел сказать несколько приветственных 
слов и начал было рассказывать о новинках своего концерна, но внезапно схватился за серд-
це и упал в обморок. Его тут же госпитализировали — по данным немецких СМИ, речь может 
идти об инсульте. Напомним, что официальная церемония открытия автосалона состоится 
17 сентября — в ней примет участие даже канцлер ФРГ Ангела Меркель.
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Меркель, как известно, в июле этого года также стала героиней «обморочного» 
инцидента. Канцлер ФРГ упала со стула на премьере оперы Вагнера «Тристан 
и Изольда». Издание Bild сообщило об обмороке, но затем, после комментариев 
властей, вынуждено было скорректировать информацию — причиной падения 
мог быть сломанный стул. В июле же министр обороны Украины Степан Полто-

рак, сопровождавший украинского президента Петра Порошенко в рабочей поездке, упал 
во время смотра учений на полигоне «Широкий Лан» в Николаевской области.
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$8,8 млн

$8,5 млн
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$3,7 млн

«Леклерк» (AMX-56 Leclerc)

«Чёрная пантера» (K2 Black Panther)

«Абрамс» (M1A2 SEP)

Challenger 2

Leopard 2

Т-14 «Армата»

ЕВГЕНИЙ ЦЫГАНОВ 
СТАЛ СЕМИКРАТНЫМ 

ОТЦОМ И ПОЙДЕТ  
В БАНЮ БЕСПЛАТНО

36-летний актер Евгений 
Цыганов сделал свою 
жену, актрису Ирину Лео-
нову, матерью-героиней, 
и сам стал папой в 7-й раз. 
Младшую сестренку Веру по-
лучили Полина Цыганова (10 
лет), Никита Цыганов (9 лет), 

Андрей Цыганов (6 лет), Со-
фия Цыганова (5 лет), Алек-
сандр Цыганов (4 года) 
и Георгий Цыганов 
(1 год). Друзья 
пары надеются, 
что появление 
маленькой 
Веры вернет 
папу в семью, 
из которой он 
несколько меся-
цев назад ушел. 
Тем более теперь 
семью Цыгановых ждет еще 

больше поощрений от госу-
дарства: помимо денежных 

пособий и скидок на ЖКХ 
семьям, имеющим 

более четырех детей, 
выдают бесплатный 
автомобиль «Га-
зель», а ипотечный 
кредит полностью 
погашает государ-

ство. А еще для них 
бесплатно здраво-

охранение, образова-
ние, посещение музеев, 

зоопарков и бань. 

ОППОЗИЦИЯ НЕ БУДЕТ ПЛАКАТЬ ПО «ГАЙД-ПАРКУ»

ЗЕРНОВОЙ СОЮЗ ДОБИВАЕТСЯ ОТМЕНЫ ЭКСПОРТНОЙ ПОШЛИНЫ

ПРАВОЗАЩИТНИКИ СПАСЛИ СМЕРТЕЛЬНО БОЛЬНУЮ ОТ ТЮРЬМЫ
ПОБЕДА

ТРАГЕДИЯ

РЕБЕНОК БРОСАЛ КАМЕНЬ В ПОЕЗД, А ПОПАЛ В СЕБЯ
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Облетевшее 
весь мир фото.



Я не устаю снова и снова рассказывать, как 
в детстве мы с мамой ходили на выборы. Мама 
поднимала меня в восемь утра, всегда пребывая 
в крайне взволнованном виде. Наскоро собрав-
шись и не позавтракав, мы шли на избирательный 
участок в школе. По дороге я хныкал, ведь вы-
боры всегда были в воскресенье и мне хотелось 
спать, но мама необычайно радостно и даже с 
гордостью объясняла, что участки открываются 
в восемь и она хочет быть первой. Или одной 
из первых. Я спрашивал почему, но этого мама 
объяснить не могла. Она пожимала плечами и 
бормотала: «Ну это же выборы…»

Однако я понимал, что влекло маму в нашу 
школу на избирательный участок. Это был стран-
ный, но праздник. Он был похож на цирк. Как и в 
цирке, на школе висели портреты «артистов», то 
есть депутатов. Как и на цирковых афишах, они 
были радостны и цветасто-аляповато одеты. 
Если на цирковой афише под портретом писали 
«жонглер» или «клоун», то тут красовалась над-
пись «За единый блок коммунистов и беспар-
тийных» или «Победим!», правда, без уточнения, 
кого победим. На втором этаже была цирковая 
арена с чудесами манипуляции — похожими на 
гробы урнами. Урны с большими блестящими 
замками выглядели эффектно — казалось, что 
председатель избирательной комиссии сейчас 
положит их на пол, возьмет пилу и распилит 
какую-то женщину, однако вместо этого к ним, 
почему-то в траурном молчании, подходили 
граждане и, испуганно зажав паспорт в руке, 
бросали бюллетени. На полу, прикрывая ни-
щету и потертость школьного паркета, лежала 
красная дорожка. Тут уже сходство с цирком 
пропадало, и мне, как ребенку, которому в ту 
пору были чужды идеи Маркса—Энгельса и 
Ленина в аранжировке тов. Сталина, вся эта 
процедура напоминала чьи-то похороны. Именно 
поэтому я с облегчением бежал в буфет, где 
также в стиле циркового буфета продавались 
всякие вкусности — пирожки, бутерброды с 
твердой колбасой (так ее у нас называли) и, 
самое главное, белый хлеб с маслом и тонким 
слоем красной икры.

На первый взгляд, эта чисто цирковая атри-
бутика могла отвлекать от главного действа 
— выборов. Но, как и в цирке, сами кандидаты 
никому не были интересны. Ведь цирк славен 
своими аттракционами — собачками, слонами, 
жонглерами и парнем на проволоке. И мы запо-
минали аттракционы, а фамилии… да разве они 
важны? Так и на выборах: 

— Был кандидат? 
— Был.
— А бутерброд был?
— О-о, бутерброд был. И еще шпроты.
И сегодня, по прошествии пятидесяти лет 

времени, я наконец понимаю великолепие того, 
что власть называет «стабильностью». 

Всё по-прежнему, всё по Брежневу!
Снова расстилается в школах та же крас-

ная дорожка, чуть побитая молью времени, и… 
шапито начинает представление.

Всё те же артисты. Всё та же программа — 
улучшение, повышение, выполнение, «на страже 
народных интересов». Безликие советские тетки 
и упитанные мужички в костюмах, выскочив из 
заспиртованного состояния, снова в строю. Ску-
чающая избирательная комиссия, ждущая 20.00, 
чтобы торопливо вбросить пачки бюллетеней с 
нужными галочками, пара милиционеров, мест-
ная съемочная группа ТВ, знающая, что в этой 
комнате с красной дорожкой никогда и ничего 
не произойдет, но вечером нужно «сбацать» бо-
дрый сюжет про то, что все было «единодушно» 
и «радостно». 

Ну и, конечно, граждане…
Но разве это граждане моего детства? Да 

нет, никакого сравнения! Ни огня в глазах, ни 
веры в социалистическое будущее, ни ожидания 
бутерброда с твердой колбасой. Все идеалы 
утеряны… 

Вошли, покрутили головой, проголосовали 
за блок «бессмысленных и беспощадных» и по-
бежали домой — ведь воскресенье все же. 

На этом фоне «выбора без выбора», когда 
все кандидаты — все та же «Единая Россия», 
только под разными соусами, люди дуреют и 
хотят жонглеров, распила женщины и танца 
медведей. 

И шапито под названием «выборы» идет 
навстречу избирателю.

«На 804-й избирательный участок в городе 
Сланцы Ленинградской области на выборы губер-
натора пришел дрессировщик с медведем. Это 
не шокировало избирательную комиссию. Дрес-
сировщику выдали бюллетень, он проголосовал 

и ушел. Напомним, что ранее в Омской области 
на участок забрел другой косолапый, чем по-
способствовал увеличению явки».

Слышен грохот штативов и падающих тел 
— это съемочная группа бежит снимать медве-
дя. Вот медведь машет лапой, вот с надеждой 
смотрит на портрет президента — гаранта кон-
ституции и честных выборов. Финальный кадр: 
убедившись в честности выборов, медведь лично 
опускает бюллетень в ящик.

Зритель это любит — кандидата не запом-
нят, а медведь — в памяти на века.

А вот этнический колорит: «В селе Бабаюрт 
повздорили двое избирателей, в результате чего 
прогремели выстрелы из травматического пи-
столета «Иж», рассказал на пресс-конференции 
в воскресенье глава ЦИК Владимир Чуров. Как 
отметил глава ведомства, пистолет находился в 
розыске как похищенный. В результате постра-
дали двое мужчин, которых госпитализировали с 
травмами левых ягодиц, передает «Интерфакс». 
Еще одно ЧП произошло в городе Дагестанские 
Огни. Там два наблюдателя от разных партий не 
поделили между собой ящик для голосования и 
повредили его».

Тут все прекрасно! Во-первых, пистолет 
«Иж» — наш пистолет, не какой-то кольт или глок, 
а наш, по импортозамещению. 

Но главное — ягодица! Ягодица — это 
сильный ход! Показ ягодицы в прайм-тайм с 
воем «скорой» навсегда врежется в память из-
мученного избирателя. Он так и запомнит эти 
выборы: 

— Помнишь, это было, когда выборы были, 
и там избирался… ну этот, как его… Ну такой, в 
костюме…

— Это когда ягодицу прострелили?
— Ну да!
— А-а, так это было в 2015-м!..
А что, ребята, нам остается от этих выборов 

кроме простреленной ягодицы, медведя и раз-
битого ящика для голосования?

Может, программы партий, бьющихся за 
наши голоса?

Да не было таких партий. И голоса им наши 
не нужны.

Может, яркие кандидаты, рвущие глотки 
за наши голоса?

Да нет, все кандидаты — это мыши. Серые 
мыши, испуганно жмущиеся к телу власти. Ни 
идей, ни программ. Если в Москве нет программы 
будущего, откуда у них, у сирых? 

У всех одна программа — верность 
Кремлю. 

А-а, забыл, был на выборах-шапито еще 
один веселый аттракцион — «затрави оппози-
цию». В травле участвовали все — от местных 
до московских. Травили скоординированно, 
увлеченно, изобретательно, с огоньком! Ис-
пользовали манипуляцию и волшебство: по 
волшебству являлась альтернативная партия с 
похожим названием; таинственный звонок со-
общал милиции, что в квартире, где оппозиция, 
кого-то убили. Приезжала полиция, но труп не 
находили. И даже не искали. Не использовали 
только две вещи: распиливание Яшина в ящике 
вместо женщины и съедение Навального тем 
самым медведем, что пришел на участок.

Уничтожение оппозиции на выборах — луч-
ший номер цирка под названием «выборы». Это 
вечный номер, настоящая классика! Он повто-
ряется раз, а то и два раза в год с одинаковым 
веселым результатом. И каждый раз, когда цирк 
пустеет, дворник сметает ненужные афиши, на 
которых фальшивые лица и пустые обещания.

Этот цирк обязательно вернется, ровно к 
новым выборам. Он вернется, вновь манипулируя 
и завлекая игрой в правду, нещадно и преступно 
эксплуатируя искреннее стремление людей к 
переменам.

Но мускулы клоуна снова будут из ваты, 
гири — из фанеры, лев окажется болонкой в 
парике. 

А шарик, тот самый розовый шарик, шарик 
надежды на лучшую жизнь — без войны, санкций, 
ненависти и злобы, — он мелькнет и исчезнет 
под куполом. 

Как будто и не было его. 
Но что-то там реально в этом цирке? Хоть 

что-то настоящее есть?!
Там реальна задняя комната, в которую 

никого не пускают. 
В ней сидят вполне известные всей стране 

люди, которые грубо и цинично подсчитывают по-
траченные деньги и полученную за них власть. 

— В этот год медведя и простреленной яго-
дицы выборы были удачны, — с улыбкой говорят 
они друг другу. — Нужно повторить. 

ВЫБОРЫ МЕДВЕДЯ
Цирк уехал, избиратели остались

СЕГО ДНЯ
стр. 
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Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, журналист, обозреватель «Эха Москвы»

ГОСДУМА: 
НАЧАЛО КОНЦА
Депутаты 6-го созыва вышли 
на финишную прямую
«Все соскучились по атмосфере зала 
пленарных заседаний и давно не видели 
друг друга. Я, признаться, тоже без вас 
соскучился» — такими словами начал 
Сергей Нарышкин первое пленарное 
заседание осенней сессии Госдумы. По-
шел отсчет последнего года ее работы: 
парламентские выборы пройдут 18 сен-
тября 2016 года.

Депутаты шестого созыва «подтвердили, 
как важен для страны конструктивный диалог 
всех политических сил, как важен отход от бес-
полезной, бессмысленной конфронтации», заявил 
спикер. И срочно улетел в Монголию, на сессию 
Парламентской ассамблеи ОБСЕ — как известно, 
на предыдущую сессию в Хельсинки руководство 

Финляндии его не пустило, сославшись на санк-
ции ЕС...

В политических заявлениях представите-
лей фракций все было как просил спикер: в духе 
конструктивного диалога.

Геннадий Зюганов обрушился на финансово-
экономический и социальный блоки правитель-
ства, которые с кризисом не справляются, и 
сказал, что стране нужен новый курс и новое пра-
вительство национальных интересов. Но отставки 
премьер-министра не требовал — это попахивало 
бы «бессмысленной конфронтацией»... 

Вице-спикер Сергей Неверов («ЕР») в каче-
стве иллюстрации того, что враг протянул свои 
щупальца даже в Охотный Ряд, показал коллегам 
фрагмент из недавней передачи телеканала НТВ. 
На экране Дмитрий Гудков («СР») беседовал с 
политическим советником посольства Герма-
нии в России Хубертом Книршем. А закадро-
вый текст объяснял примерно то же, что и г-н 
Неверов с трибуны: «есть среди нас такие, кто 
прилагает все усилия для того, чтобы в стране 
становилось тяжелее, чтобы санкции усилива-
лись, чтобы все наши действия ушли впустую 
и жизнь наших граждан ухудшалась», и этим 
«таким» — «позор!». 

Дмитрий Гудков в разговоре с «МК» назвал 
фильм «подлогом»: «Моя позиция по санкциям 

против России в нем грубо искажена. Я поддер-
живаю персональные санкции, но против санкций 
экономических». 

Политический советник посольства Герма-
нии в России Хуберт Книрш бывает в Госдуме 
«чуть ли не каждую неделю», встречается с пред-
ставителями из разных фракций, в том числе 
единороссами, рассказал депутат. «Не ожидал 
такого от Неверова, это ниже плинтуса, думаю, 
просто идет кампания против любой оппозиции, 
тема «пятой колонны» очень эффективно рабо-
тает», — предположил он.

Каждый день с утра будет теперь в зале кино 
или только по праздникам — пока непонятно...

По традиции сессия начинается с утверж-
дения перечня приоритетных законопроектов. 
Татьяна Москалькова («СР») обнаружила, что в 
нем нет принятого в первом чтении в начале года 
законопроекта о новом порядке зачета сроков со-
держания под стражей до вступления приговора 
в законную силу. Сейчас и день в СИЗО, и день 
домашнего ареста зачитываются за один день 
колонии, предлагается более справедливая крат-
ность: один день колонии приравнять к двум дням 
под домашним арестом. «Законопроект чрезвы-
чайно актуальный, ситуация обострилась летом 
в связи с историей освобождения по УДО одной 
известной гражданки», — сказал обозревателю 

«МК» глава думского Комитета по законодатель-
ству Павел Крашенинников («ЕР»). Может, для того 
чтобы она смогла выйти на свободу как можно 
раньше, законопроект и притормозили сверху 
после первого чтения, хотя он был готов ко вто-
рому еще весной? Г-н Крашенинников сообщил, 
что надежда на принятие документа осенью есть, 
«идут консультации с силовиками»... 

При обсуждении плана работы Владимир 
Жириновский заявил, что он за перенос думских 
выборов и единого дня голосования на... весну: 
«Сейчас вот бабье лето, на будущий год будет 
бабье лето, а 18-го на выборы. Конечно, люди не 
пойдут, все будут дособирать урожай на дачах. 
Это же понятно, северная страна!»

Парой часов позднее лидер ЛДПР доклады-
вал от имени авторов законопроект о переносе 
единого дня голосования со второго на третье 
воскресенье сентября в те годы, когда проходят 
думские выборы... «Раз вы за весну, давайте сразу 
поправку внесем и проведем выборы 26 мар-
та!» — предложил Николай Коломейцев (КПРФ). 
«Я с вами согласен, но это агрессивно-послушное 
большинство... пока они не согласятся. Бесполез-
но», — развел лидер ЛДПР руками...

...Интересно, соскучились ли россияне по 
депутатам так же сильно, как спикер?

Марина ОЗЕРОВА. 

СК заявил, что перед арестом 
украинка несколько дней 
прожила в воронежской 
гостинице и подала  
заявление в ФМС
Во вторник в Донецком суде Ростов-
ской области в закрытом режиме 
прошли предварительные слушания 
по делу гражданки Украины Надежды 
Савченко, обвиняемой в соучастии 
в убийстве двух российских журна-
листов Игоря Корнелюка и Антона 
Волошина, а также в незаконном 
пересечении границы. В Следствен-
ном комитете России заявляют, что 
собрали бесспорные доказательства 
вины Cавченко, а ее адвокаты считают, 
что преступления вообще не было.

За год своего заключения украинка успела 
вырасти из простой наводчицы до депутата 
Верховной рады, члена делегации в ПАСЕ и 
даже писателя. В среду в холле украинско-
го парламента будет презентована ее книга 
«Сильное имя Надежда», которую она написала 
в СИЗО.

Около 9.30 Савченко доставили в суд под 
усиленным конвоем из нескольких автобусов 
с ОМОНом. Полицейские оцепили здание 
суда и прилегающие к нему улицы. При этом 
ее родственники решили не приезжать, зато 
прибыли дипломаты из Британии, Швеции и 
Нидерландов, пожелавшие увидеть все своими 
глазами. А вот адвокаты Илья Новиков и Марк 
Фейгин опоздали на 10 минут к началу засе-
дания, в связи с чем его пришлось перенести 
на полчаса.

Первый вопрос, который было необходимо 
решить, — это срок ареста Савченко, кото-
рый заканчивался 23 октября. Прокуратура 
запросила его продления еще на полгода, а 
адвокаты ходатайствовали об освобождении 
своей подзащитной под поручительство кон-
сульства Украины. Суд принял сторону обви-
нения, подозреваемой не помог даже статус 

делегата ПАСЕ, который она получила уже по-
сле ареста.

Между тем, по словам Новикова, судеб-
ный процесс не должен продлиться дольше 
трех недель с начала рассмотрения дела по 
существу. При этом Фейгин уточнил, что им 
бы хотелось, чтобы дело рассматривала кол-
легия из трех судей. Просьбу удовлетворили. 
Напомним, ранее Савченко было отказано в 
суде присяжных, потому что она женщина. Такое 
основание появилось в российском законода-
тельстве в 2013 году, когда было решено, что 
присяжные положены только тем, кому грозит 
пожизненное заключение, а женщин в России 
эта участь минует.

Официальный представитель СК России 
Владимир Маркин уверен, что его сослуживцы 
собрали большое количество «неопровержи-
мых доказательств» вины Савченко по всем 
вменяемым ей преступлениям. По его словам, 
единственное, на что могут рассчитывать ее 
адвокаты и сторонники, это повлиять на дело 
политическим путем. В частности, Маркин 
отметил, что после незаконного пересечения 
границы Савченко свободно передвигалась по 
Воронежской области, несколько дней жила в 
гостинице и даже пыталась легализоваться в 
России, «собственноручно написав заявление 
в ФМС для получения справки, подтверж-
дающей ее личность». Отметим, защитни-
ки Савченко говорят, что она была схвачена 
российскими спецслужбами на территории 
Украины.

Адвокаты Савченко настаивают на ее пол-
ной невиновности. Они уверены, что к моменту 
обстрела их подзащитная уже целый час на-
ходилась в плену ополченцев и не могла пере-
дать украинской армии никаких координат. В 
дополнение к этому во вторник Фейгин подал 
ходатайство о возврате дела в прокуратуру. 
По его словам, на кадрах обстрела блокпоста 
возле поселка Металлист 17 июня 2014 года, 
сделанных оператором ВГТРК, видно людей 
в камуфляжной форме. Причем один из них 
пострадал при обстреле. Адвокат считает, что 
если раненый был мирным жителем, его нужно 
привлечь к делу как потерпевшего. К тому же, 
как сказано в ходатайстве, один из потерпевших 
видел на месте обстрела множество убитых и 
раненых ополченцев. Из этого Фейгин делает 
вывод, что следствие умышленно игнорирует 
имеющиеся в материалах дела свидетельства о 
том, что обстрел велся не по мирным жителям, а 
по военным, среди которых случайно оказались 
российские журналисты. Это ходатайство было 
отклонено Донецким судом.

Предварительное слушание продлилось 
до самого закрытия суда. В результате было 
решено, что три судьи начнут разбирательство 
по делу Савченко 22 сентября в 11 утра.

Артур АВАКОВ.

ПОГРОМ В МАНЕЖЕ 
ПРИЗНАЛИ 
КУЛЬТУРНЫМ
c 1-й стр.

Уголовное дело было возбуждено 
столичным главком полиции еще 
в понедельник, 14 сентября (это 
последний день, до которого 

московская прокуратура продлила срок про-
верки). Не исключено, что все-таки на это по-
влияло заявление о бездействии правоохра-
н и т е л ь н ы х о р г а н о в,  н а п р а в л е н н о е 
музейно-выставочным объединением «Манеж» 
в прокуратуру еще в августе. 

Впрочем, как выяснил «МК», официального 
уведомления о возбуждении уголовного дела 
в «Манеж» пока не поступало.

— Нас до сих пор официально не известили 
о решении по нашему заявлению о бездействии 
правоохранительных органов. Мы ждем офи-
циальных документов, — заявила «МК» глава 
пресс-службы ВМО «Манеж» Елена Карнеева. 
— Мы узнали о возбуждении уголовного дела из 
СМИ. Прочитали и официальный комментарий 
главы пресс-службы ГУ МВД, мы не согласны 
с оценкой ущерба, высказанной им.

— Он озвучил стоимость ущерба 196 тысяч 
рублей. Откуда могла взяться такая цифра, ког-
да Центр Грабаря называл правоохранителям 
другую сумму?

— Мы не знаем. Нам тоже очень интересно. 
Речь идет о неких независимых оценщиках. 
Мы хотим почитать официальные материалы, 
чтобы понять, откуда взялась эта цифра. Мы 
будем настаивать на взыскании с виновников 
полной стоимости восстановления повреж-
денных экспонатов, а Центр Грабаря оценил 
ее в 1,2 млн рублей.

Тем временем в Тверском районном суде 
прошло рассмотрение административного 
дела в отношении православного активиста 
Георгия Солдатова. В суд в качестве свидетеля 
прибыл один из сотрудников полиции отдела 
«Китай-город», который первым оказался в 
Манеже 14 августа. 

По словам полицейского, звонок на пульт 
дежурного поступил к концу смены — после 
20.00.

— Было сказано, что в Центральном вы-
ставочном зале происходит что-то связанное 
с богохульством... Когда приехали, увидели 
совершенно другое. Охранник нам сказал, что 
разбили статуэтку. К нам также обратился пер-
сонал зала, что молодые люди трогают руками 
экспонаты, кричат, шумят. Потом мы увидели, 
что они перемещали статуэтки с места на место. 
Кто-то даже плюнул. Мы делали нарушителям 
порядка замечания. В ответ они нам сказали 
в категоричной форме, что мы должны эту вы-
ставку сейчас же закрыть. Я объяснил, что это не 
в моих полномочиях, — пояснил полицейский. 
Также, по его словам, опасаясь драки, стражи 
порядка сначала развели сотрудников Манежа 
и активистов в разные стороны, а потом хули-
ганов доставили в отделение полиции.

При этом страж порядка не смог вспомнить, 
что именно Солдатов разбивал статуэтку и пле-
вал в экспонаты, но он точно «выражался».

Сам же Солдатов, молодой человек в вы-
глаженной рубашке и брюках, тихо и даже робко 
пояснил суду, что «жалеет, что его действия 
были слишком мягкими». 

Ожидая решения суда, Солдатов показал 
журналистам собранный активистами материал 
для следственных органов: работы именитого 
мастера.

— В том числе там была картина «Распя-
тие Христа», прости меня, Господи, — пояснил 
Солдатов, перекрестившись.

Кстати, по некоторым данным, активиста 
Солдатова хорошо знают в отделении «Китай-
город». Туда он неоднократно обращался с тре-
бованием принять меры, например, к торговцам 
защитными чехлами для мобильных телефонов 
в ТРЦ «Охотный Ряд» — мол, на чехлах оскор-
бляющие его чувства рисунки.

А вот Дмитрия Цорионова (он же Энтео) 
в Тверском суде во вторник так и не увидели, 
несмотря на то, что телеграмма и повестка из 
суда были ему присланы заранее. В результате 
судье ничего не оставалось, как перенести за-
седание на 22 сентября.

Если бы во вторник Энтео прибыл в суд и 
ему было бы назначено такое же наказание, что 
и его соратнику Солдатову, то не исключено, 
что после отбывания наказания он бы не вышел 
на свободу. Ведь уже в ближайшее время след-
ствие может выйти с ходатайством об аресте 
активиста уже по уголовному делу.

Дарья ФЕДОТОВА,  
Мария МОСКВИЧЕВА.

СУДНЫЙ ДЕНЬ САВЧЕНКО
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Георгий Солдатов 
получил 5 суток.

ВИДЕО   
на сайте 
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Великое счастье для каждого человека — воз-
можность свободного движения. В полной мере 
реализовать данную функцию можно лишь тогда, 
когда вас не беспокоят боли в спине и ногах — то 
есть, когда каждый элемент опорно-двигательного 
аппарата четко и слаженно работает.

Лечение позвоночника и суставов– актуальная 
задача для большего количества жителей России. 
Все большее число людей сталкивается с про-
блемами, так или иначе связанными с болезнями 
опорно-двигательного аппарата.

Среди таких заболеваний чаще всего встре-
чаются остеохондроз, межпозвоночная грыжа, 
протрузия дисков, радикулит, артрит, артроз. Со-
временная медицина в России не может вылечить 
эти заболевания. В большинстве случаев человек, 
например, с межпозвоночной грыжей, обречен на 
операцию, поскольку эффективных способов лече-
ния российская медицина не знает. Естественно, 
обезболивающие препараты и мази не являются 
лечением, и когда они перестают снимать боль, 
предлагается операция. К сожалению, последствия 
хирургического вмешательства рано или поздно 
могут привести к инвалидности. 

Подход к лечению 
в китайской медицине
В традиционной китайской медицине — 

особый подход к лечению заболеваний опорно-
двигательного аппарата. Пациенты, у которых на 
момент обращения в клинику «ТАО» наблюда-
лись сильные боли, — уже после первых сеансов 
иглорефлексотерапии чувствуют облегчение. В 
течение нескольких недель пациент проходит 
интенсивный курс лечения, включающий в себя 
сеансы иглорефлексотерапии, точечного массажа, 
воздействие на точки акупунктуры (прогревание 
полынными сигарами) и другие способы тради-
ционной китайской медицины, после которого 
возвращается к нормальной жизни, не прибегая 
к операции. Врачи клиники получают хорошие ре-
зультаты, независимо от сложности заболевания. 
Восстановление позвоночника и гибкости суставов 
дает возможность вернуться к полноценной жизни 
сотням пациентов клиники. 

Наши врачи уверены — каким бы сложным и 
запущенным не был случай, это еще не приговор! 

При индивидуальном подходе и правильном плане 
лечения всегда можно добиться стойкого положи-
тельного эффекта. Важным фактором является 
невысокая стоимость лечения сложнейших заболе-
ваний. В клинике «ТАО» лечение обойдется в разы 
дешевле, чем, например, операция по удалению 
межпозвоночной грыжи или по замене сустава.

Почему именно китайская 
медицина?
Во всем мире растет популярность лечения 

способами китайской медицины. Это обуслов-
лено высоким уровнем качества и щадящими 
методиками традиционной китайской медици-
ны. О ее эффективности говорит тот факт, что 
китайская медицина официально признана на 
государственном уровне. 

Иглорефлексотерапия, лечение травами, то-
чечный массаж, дыхательная гимнастика имеют 
высокий уровень доверия в Китае и сохраняют 
здоровье жителей этой огромной страны. Каж-
дый житель Поднебесной в течение всей жизни 
обращается к традиционной медицине.

Как выбрать клинику 
и врача?
Высокий уровень профессионализма врача 

— определяющее условие эффективного лече-
ния. Врач должен быть воспитан в традициях 
китайской медицины и тесно связанной с ней 
философии. Знать все секреты китайской меди-
цины и успешно применять их на практике могут 
только те врачи, которые родились, выросли и 
проходили обучение в Китае. Только так воз-
можно перенять все тонкости многовекового 
опыта, который передается из поколения в по-
коление. Пациент должен знать, что его лечит 
настоящий мастер. 

В клинике «ТАО», на основании двухсторон-
него Контракта о сотрудничестве с Государствен-
ным университетом традиционной медицины 

г. Чжэнчжоу (Китай), работают врачи традицион-
ной китайской медицины, пользующиеся высоким 
профессиональным авторитетом в Поднебесной. 
К примеру, ведущий врач клиники, доктор Чжан 
Цзыцян совместно с известнейшими в Китае 
врачами Чжаном ЛаоФэн и Чжаном Лэй прово-
дили серьезные медицинские исследования, 
на основе которых было опубликовано большое 
количество медицинских статей и разработаны 
учебные пособия для вузов традиционной ки-
тайской медицины.

Какие еще проблемы 
со здоровьем решает 
китайская медицина?
Клиника китайской медицины «ТАО» пред-

ставляет собой полноценный лечебный комплекс. 
Здесь можно получить квалифицированную 
помощь при болезнях опорно-двигательного 
аппарата, сердца, сосудов, органов дыхания, 
желудочно-кишечного тракта, почек и мочевы-
водящих путей, кожи, а также органов половой 
сферы, нервной системы, при нарушении обмена 
веществ и сна, анемии, хронической усталости, 
зависимости от курения. 

Врачи клиники практикуют индивидуаль-
ный подход к лечению, тщательно подбирают 
процедуры и программы лечения для каждого 
пациента. Высокоэффективное действие ки-
тайской медицины — результат тысячелетнего 
внимательнейшего изучения свойств организма 
человека.

Терапия, проводимая в клинике «ТАО», по-
зволяет вылечить заболевание и возвращает вам 
здоровье, молодость и активность.

В клинике «ТАО» вы обретете свой источник 
здоровья!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТОВ

В одном движении должна претвориться
одухотворенность всего тела... 

Канон Тайцзицюань

Заболевания, которые мы лечим:
• Опорно-двигательный аппарат: 

артрит, артроз, остеохондроз, межпозво-
ночная грыжа, протрузия межпозвоноч-
ного диска, сколиоз, радикулит и др.

• Сердечно-сосудистая система: 
постинфарктный кардиосклероз, ИБС, 
гипотония, гипертония, атеросклероз 
и др.

• Желудочно-кишечный тракт: гастрит, 
диарея, дисбактериоз, запоры, метео-
ризм, панкреатит, холецистит, язвенная 
болезнь и др.

• Эндокринная система: гипертиреоз, 
гипотиреоз, ожирение, сахарный диабет, 
тиреоидит и др.

• Дыхательная система: бронхиальная 
астма, ОРЗ, плеврит, пневмония, хрони-
ческий бронхит, пневмосклероз и др.

• Нервная система: мигрени, неврозы, 
депрессии, бессонница, синдром хро-
нической усталости, паралич лицевого 
нерва и др.

• Гинекология: бесплодие, киста яичника, 
климактерический синдром (климакс), 
мастопатия, миома матки, эндометриоз 
и др.

• Урология: аденома простаты, 
импотенция, мочекаменная болезнь, 
мужское бесплодие, недержание мочи, 
пиелонефрит, простатит, цистит, 
энурез и др.

• Высокие профессиональные стандарты 
• Многолетняя успешная практика

Профессор Цао Дамин облада-
ет огромным «багажом знаний» 
в области китайской медици-
ны. На протяжении 30 лет он 
практикует иглорефлексо-
терапию и массаж, а также 
занимается преподава-
тельской деятельностью 
в ведущих медицинских 
университетах Китая, 
США и других стран. 
Профессор является 
автором более чем 
40 научных статей, 
10 учебников, воз-
главлял большое 
количество научно-
исследовательских 
проектов, посвя-
щенных китай-
ской медицине.

Запись на бесплатную 
консультацию врача по тел.: 

+7 (495) 988-00-18
www.taomed.ru

ул. Остоженка, д. 8, стр. 3, 
ст.м. «Кропоткинская»
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КИТАИСКАЯ МЕДИЦИНА В МОСКВЕ
АКЦИЯ

До 30 сентября 
скидка 15% на все 

услуги клиники 
при оплате курса 

лечения

Ведущий врач клиники «ТАО» Чжан Цзыцян: 
«Я лечу не болезнь, а ее причину».

ЭФФЕКТИВНОЕ ЛЕЧЕНИЕ ПОЗВОНОЧНИКА И СУСТАВОВ БЕЗ ТАБЛЕТОК И ОПЕРАЦИЙ

c 1-й стр.
Любимая партнерша Волонтира 
по фильму «Цыган» Клара Лучко, 
которой уже несколько лет нет на 
этом свете, в свое время пыталась 

собирать деньги на его лечение. Родная Молдова 
тогда не помогала. Что-то ей удалось добыть в 
Москве и Петербурге, и операцию сделали, 
которая позволила на время хоть как-то сохра-
нить зрение артисту. После этого он успел еще 
несколько раз сняться, едва различая через лупу 
слова в присланных ему сценариях. Угасал актер 
страшно. Мужественно боролся с болезнью в 
течение нескольких лет. Онкология, диабет и 
как следствие — слепота. Зрение быстро ухуд-
шалось, превратив некогда могучего человека 
в зависимого и беспомощного. Многочисленные 
операции ситуации не изменили. 

Михаила Волонтира знала вся огромная 
советская страна. Прежде всего по роли Будулая 
в телесериалах «Цыган» и «Возвращение Буду-
лая». Хотя снимался он и в других фильмах — 
«В зоне особого внимания», «От Буга до Вислы», 
работал со знаменитым литовским режиссером 
Витаутасом Жалакявичюсом в картине «Это 
сладкое слово — свобода!». А первую свою роль 
сыграл в 1967 году в молдавской ленте «Нужен 
привратник». 

Волонтир умер в те дни, когда в Анапе про-
ходит XXIV Открытый фестиваль стран СНГ, 
Латвии, Литвы и Эстонии, куда приезжают 
кинематографисты со всего постсоветского 
пространства. В этом году здесь нет ни одного 
представителя Молдавии. Страна бурлит, людям 
не до фестивалей, да и кино там почти не сни-
мается. Так что и приглашать некого. Молдавии 
как кинематографической державы, увы, просто 
нет. Удивительно другое: никто из специалистов 
по кино стран СНГ и Балтии, даже старшего 
поколения, никогда лично не встречался с Миха-
илом Волонтиром. Он был, снимался, но где-то 
отдельно. Старожилы фестиваля припоминают, 
что когда-то давно Волонтира хотели пригласить 
в Анапу на очередную встречу, чтобы наградить 
призом то ли за вклад, то ли за мужество, но 
актер так и не приехал.

 С одним режиссером из Молдавии нам 
удалось связаться, но говорить о Волонтире он 
вежливо отказался. Не мог простить ему резких 

русофобских высказываний, подливания масла 
в огонь межнациональных распрей, затмивших 
все сделанное им в кино. Так Волонтир стал 
жертвой обстоятельств. 

Актер родился в молдавском селе и в даль-
нейшем предпочитал жить в глубинке. Закончив 
педагогическое училище, он поначалу препо-
давал в сельской школе, хотя ему самому тогда 
было 18 лет. Потом заведовал сельским клубом. 
Пока не оказался в музыкально-драматичес-
ком театре города Бельцы. Примечательно, что 
профессионального актерского образования у 
Михая Ермолаевича не было. Однажды на смот-
ре художественной самодеятельности его заме-
тили и пригласили сначала во вспомогательную, 
а затем и в основную труппу бельцкого театра, 
которому он и посвятил всю творческую жизнь. 
Переиграл здесь множество ролей, вплоть до 
Юлия Цезаря. Волонтир стал своего рода Кан-
том в родном городе: как известно, немецкий 
философ никуда не выезжал за пределы родного 
Кенигсберга. Так и Волонтир тихо жил в Бельцах. 
Раньше еще выезжал на съемки, но на Москву не 
позарился, будучи феноменально знаменитым 
после «Цыгана». Он продолжал работать в театре 
у себя на родине, вплоть до 2014 года.

В 2000 году Академия наук Молдавии 
признала Михая Волонтира лучшим молдав-
ским актером ХХ века, а в 2009-м удостоила 
звания «Почетный доктор». Он был награжден 
высшей государственной наградой — орденом 
Республики, отмечен премией правительства 
Молдавии, премией Союза театральных деяте-
лей РМ. А в 2012 году Всемирная организация 
интеллектуальной собственности наградила 
актера золотой медалью «За творчество». 

В нынешнем июле состояние здоровья 
актера резко ухудшилось, обострились все 
хронические недуги. Он был госпитализирован 
сначала в отделение реанимации Бельцкой 
муниципальной больницы, а затем санитарным 
транспортом перевезен в Кишинев, в республи-
канскую клиническую больницу. Врачи делали 
все возможное, чтобы помочь знаменитому 
пациенту, но, увы, медицина не всесильна…

До последней минуты рядом с Михаем 
Ермолаевичем была его жена — Ефросинья 
Добындэ-Волонтир. Сама талантливая актриса, 

она пожертвовала собственной карьерой ради 
мужа и преданно служила ему всю жизнь, всегда 
была супругу надежным тылом. Они воспитали 
прекрасную дочь, которая сейчас работает в 
одном из молдавских посольств за рубежом, 
и внучку. 

Ирина Павлова, киновед, ученый сек-
ретарь Музея кино:

— Впервые я увидела Михаила Волонти-
ра на всесоюзном кинофестивале, который 
проходил в Ленинграде. Тогда Жалакявичюс 
представлял свою картину «Это сладкое сло-
во — свобода!». Я не знала, кто такой Волонтир, 
ничего не слышала о нем. Впервые увидела его 
на экране. Он играл героя по имени Карлос 
Панцирная Спина — его, по сценарию, сильно 
били, вот спина и превратилась в панцирь. Не-
известный мне актер был абсолютным гением 
рядом со своими достойными коллегами — Адо-
майтисом, Будрайтисом, молодой красавицей 
Ириной Мирошниченко. Все это было еще до 
Будулая. Столько всего вложил он в небольшую 
роль! Потом я встретила Михаила Волонтира 
в коридоре, не знала даже, как его зовут. Но 
подошла, сказала: вы меня потрясли. Минут 
пять он смущался, выглядело это, как если бы 
он исполнял актерский этюд. Он плохо говорил 
по-русски, с сильным акцентом, но понимал все. 
Я стала расспрашивать, кто он и откуда. Волон-
тир рассказал про Бельцы, про свою работу в 
театре. А я только повторяла: «Вы чистый гений. 
У вас большое будущее». Он закрыл ладонями 
глаза и сказал: «Мне стыдно». Оказалось, что 
Жалакявичюс говорил ему то же самое, а он не 
поверил. Я тогда взяла у Михаила Волонтира ин-
тервью, но в Ленинграде никому оно оказалось 
не нужным. А потом он стал Будулаем. И стал 
нужен всем. Только мне уже не хотелось брать у 
него интервью. А это и не имело смысла. Он мог 
часами рассказывать про режиссеров, про Кла-
ру Лучко, но только не о себе. Говорил: «Кто я? 
Вот Жалакявичюс — это…» Он любил искусство, 
а себя чувствовал в нем случайным человеком. 
Многие понимали, что он необыкновенный. Но 
Волонтир был очень закрытым. В светской каше 
так и не стал своим. Лишь иногда он появлялся 
перед нами как экзотический павлин. В нем было 
много человеческого достоинства.

На смерть Михая Волонтира уже отозвались 
многие известные люди республики. Министр 
культуры Моника Бабук заявила: «Он был ве-
ликим борцом за наши национальные традиции, 
замечательным исполнителем. Для националь-
ной культуры это невосполнимая потеря». 

Председатель Союза театральных де-
ятелей Молдавии Санду Греку: «Немногие 
из актеров так сильно любили театр, как он. И 
мало кто знает, что свое здание бельцкий театр 
получил благодаря ему. Михай Ермолаевич 
ездил в Москву и добился решения о строи-
тельстве театра». 

Чиприан Рэчилэ, актер Национального 
театра имени Василе Александри в Бельцах: 
«Большое горе в театральном мире Молдовы. 
Страна потеряла талантливого актера, человека 
с великим именем. Трудно передать словами 
то, как работал Волонтир. Он жил на сцене, был 
великим актером. То, что было у него в душе, 
можно было прочесть по глазам».

Михай Волонтир был почетным гражда-
нином городов Бельцы и Кишинева. Сейчас в 
центре столицы установлен портрет актера в 
траурной рамке, горожане приносят туда цветы и 
свечи. Для организации похорон в Министерстве 
культуры создана специальная комиссия. После 
отпевания в храме и гражданской церемонии 
прощания 17 сентября актер будет погребен на 
Центральном кладбище столицы Молдавии — в 
пантеоне выдающихся людей республики. 

Светлана ХОХРЯКОВА, Анапа.
Елена РОЙТБУРД, «МК-Молдова», 

Кишинев.

НЕ СТАЛО ГЛАВНОГО КИНОЦЫГАНА

ИЗ
 ф

О
НД

А 
БЕ

Ль
Ц

КО
ГО

 Т
ЕА

ТР
А



“Московский коМсоМолец”  16 сентября 2015 года стр.

КОШЕЛЕК 5

ГОСТИ

В распоряжении редакции оказалась копия 
письма, подписанного шестнадцатью судьями 
Центрального районного суда г. Волгограда, на 
имя руководителя Администрации президента 
РФ Сергея Иванова. В коллективном посла-
нии судьи жалуются на произвол (более того, 
в письме встречается несвойственное судей-
ской лексике слово «беспредел»), устроенный, 
по их мнению, председателем Волгоградского 
областного суда Николаем Подкопаевым. Ка-
залось бы, кому, кроме них самих, могут быть 
интересны такие внутрицеховые конфликты? 
Однако сведения, изложенные в письме, вы-
ходят далеко за рамки «междусобойчика». Они 
говорят о тревожном состоянии судебной си-
стемы, где справедливость решений, оказыва-
ется, может определяться не только законом, 
но и амбициями отдельных представителей 
этой же системы.

Здание Центрального райсуда на 13-й Гвар-
дейской улице было построено еще до войны, 
чудом пережило Сталинградскую битву, и за всю 
историю, как говорят не только работающие в 
нем судьи, но и жители окрестных домов, не ви-
дело капитального ремонта. При этом на балансе 
Управления Судебного департамента области 
дом не значится, а значит, дела до него никому 
нет. На многочисленные обращения судей к г-ну 
Подкопаеву по поводу необходимости ремонта 
следовал один ответ: денег нет. Это г-на Под-
копаева, по словам его районных коллег, не 
интересует. 

Считают, что борьбу против неслыханной 
«дерзости» местных судей Подкопаев затеял 
не самостоятельно. Можно сказать, он принял 
ее по эстафете от предыдущего руководителя 
Волгоградского облсуда. Еще в 2008 году фе-
деральную огласку получила история противо-
стояния руководителя Центрального суда Елены 
Гусевой с председателем областной судейской 
квалификационной комиссии (СКК) Ириной По-
волоцкой. Гусеву пытались заставить в еже-
дневном режиме «обсуждать» с начальством из 
облсуда все дела, находящиеся в производстве, 
«до рассмотрения материалов по существу», 
уделяя особое внимание делам, «где сторонами 
выступают органы государственной власти и 
должностные лица». Судья свою, определенную 
законом, профессиональную независимость 
«сдавать» не захотела, и ее попросту уволили. 
Но в 2009 году Верховный Суд Гусеву показа-
тельно в должности восстановил, а отноше-
ния Центрального райсуда и Волгоградского 
облсуда с этого момента перешли в устойчи-
вое состояние, как модно сейчас говорить, ги-
бридной войны. То есть, войны как бы нет, но 
она идет.

Несмотря на вердикт Верховного Суда, 
подтвердивший право судей не отчитываться 
о каждом принимаемом решении, Поволоцкая 

продолжила стоять на страже «правильной» 
юриспруденции. Ее полностью поддержал новый, 
пришедший на должность в 2014 году, начальник 
— Подкопаев. Первое показательное высту-
пление было адресовано судье Центрального 
райсуда Глухову: он удовлетворил ходатайство 
следствия об аресте финансовых документов 
завода «Красный Октябрь», а, по мнению Под-
копаева, не должен был. Публично отчитывая Глу-
хова на общем собрании в облсуде, Подкопаев 
тряс в воздухе копией не понравившегося ему 
судебного постановления, чем немало удивил 
всех присутствующих. 

Для проведения подобных воспитательных 
бесед с судьями Подкопаев разработал гра-
фик специальных совещаний, а роль «ведущих» 
отвел председателям судебных коллегий по 
гражданским и уголовным делам — той самой 
Поволоцкой и Юткиной. И следующей под го-
рячую руку председателя облсуда попала судья 
Артеменко, отказавшаяся озвучивать мотивы 
своих решений на одном из подобных форумов. 
Судья после такой унизительной выволочки на-
писала жалобу на имя председателя Верховного 
Суда РФ. 

Аналогичное письмо направила судья Волж-
ского городского суда Волгоградской области 
Татьяна Секерина. На эту жалобу подробный 
ответ направил сам Подкопаев, но что это был за 
ответ! Коллеги по судейскому цеху, с которыми 
удалось поговорить в Волгограде, сообщили, что 
после прочтения этого письма у них появились 
сомнения в профессиональной компетенции 
автора. 

Жалобы на действия Подкопаева направили 
в Верховный Суд и другие судьи, но, видимо, 
чтобы не обжечься в очередной раз на неосто-
рожных формулировках и высказываниях, пред-
седатель облсуда решил сменить тактику. И в 
начале августа в потрепанных временем стенах 
Центрального районного суда города Волгогра-
да начала работать целая бригада ревизоров! 
Подумать только: 30 человек на целый месяц 
отправлены в командировку! 

И вот уже месяц работники суда днями на-
пролет носят тонны архивных дел из сырого 
темного подвала наверх — вместо того чтобы 
заниматься текущими делами, вершить право-
судие. Причем в методах ревизии чиновники 
облсуда не особо разборчивы.

…Когда я под видом посетителя зашел в 
здание Центрального райсуда, в голове возникла 
четкая параллель с фотографиями обшарпанных, 
нищих районных больниц, которые нередко по-
являются в Интернете. Но если подумать, судеб-
ная система — это та же больница, пациентами 
которой являются государство и общество. Зна-
чимость соблюдения профессиональной этики 
здесь так же высока, как и в медицине. 

Олег ГОРОДОШНИКОВ.

СИТУАЦИЯ

...ДА НЕ СУДИМЫ БУДЕТЕ

Вот уже больше месяца Центральный районный суд Волгограда живет 
на осадном положении: нагрянула проверка из вышестоящей инстан-
ции. Ревизоры из областного суда расположились на втором этаже, а 
районные судьи, рискуя, по их словам, здоровьем и жизнью, подносят 
им из подвала «патроны» — многотомные архивные дела. В подвале 
не то что работать, находиться опасно: с потолка кусками падает шту-
катурка, ветхие перекрытия давно грозят сложиться, как карточный 
домик… Но проверяющих это мало волнует, они стараются: любой 
ценой найти компромат на Центральный райсуд.

В Волгограде служители Фемиды сообщили 
о «репрессиях» в свой адрес

— Николай Николаевич, откуда любовь к 
исполнительству?

— Это не страсть и не любовь, а состояние 
души. Я желаю петь все время, даже сейчас охотно 
вам напою: «Сердце, тебе не хочется покоя….
спасибо, сердце…». Человек, который поет, во 
время пения не стареет. Возьмите для примера 
нашего замечательного артиста (танцора и певца) 
Владимира Михайловича Зельдина, ему 101-й год 
пошел, и он до сих пор на сцене. 

— С чего начался интерес к живой 
природе? 

— Отец и мать работали в научно-
исследовательском институте коневодства. Мы 
жили возле конного завода, я с 12 лет подраба-
тывал младшим табунщиком. Мы с отцом часто 
ходили в походы, наблюдали за животными и 
птицами, и все свои наблюдения записывали в 
дневник природы. 

— То есть, законы природы вы знаете как 
никто другой? В вашем активе множество 
научных экспедиций: на острова Фиджи, пу-
тешествие на ледоколе на Северный полюс, 
восхождение на Эльбрус…

— Во время путешествия на остров Фиджи я 
погрузился на дно коралловой лагуны, и, пока на-
слаждался красотами, рядом оказалась большая 
акула. Я знаю, что если тихо опуститься на дно 
и замереть, акула проплывет мимо. Они очень 
реагируют на резкие движения. Конечно, знания 
законов поведения животных может спасти жизнь. 
Правда, во время участия в проекте «Последний 
герой» я отравил участников проекта. Голодные, 
мы нашли лягушку, которая была ядовитой. Но мне 
казалось, что если отделить ядовитые ее части 
от съедобных, то нашему здоровью ничего не 
угрожает. Однако ошибся, и многим было потом 
очень не хорошо. 

— Когда мы смотрим ваши передачи, нам 
кажется, что вы всегда в отличном настрое-
нии. Так и в жизни? Вы вообще «ухаживаете» за 
своим настроением? Или это некая природно-
запрограммированная данность? 

— Я бы сказал, что это не я «ухаживаю» за 
настроением, а оно «ухаживает» за мной. Меня 
все радует вокруг. И даже когда я вижу некие не-
гативные проявления в нашей жизни, я стараюсь 
не осудить, а пожалеть. Потому что судить мы не 
имеем права, это не наша забота — судить. Если 
я вижу озлобленного человека, я ему улыбнусь и 

пройду мимо. Надо себя окружать хорошими, до-
брыми людьми, и тогда реальность ваша будет с 
каждым таким человеком чуточку светлее. 

— С вашим появлением, Николай Нико-
лаевич, в нашей редакции действительно 
посветлело. Некоторые ученые считают, что 
мы с вами все рождаемся с определенно 
заданным уровнем счастья, то есть у каж-
дого он свой. Биохимически многим из нас 
сложно радоваться жизни, через «не могу» 
буквально мы веселимся. Поэтому есть сре-
ди нас оптимисты, есть пессимисты. Как вы 
считаете, будучи закоренелым пессимистом, 
с помощью тренировок можно стать, как вы, 
не побоюсь этого сравнения, «человеком-
зажигалкой»?

— Один великий учитель сказал: «Вместо того 
чтобы всю жизнь ругать темноту, нужно каждый 
день зажигать одну свечу!» Надо каждый день 
делать одно доброе дело. И тогда темнота ста-
нет отступать. Я проверял. Отступает… и жить 
становится веселее, несмотря на количество 
серотонина, заданное генетически. 

 — В одном из своих интервью вы сказали, 
что в старости «жить весело и интересно». Но, 
как правило, бывает наоборот. Люди замы-
каются в себе и теряют интерес к жизни. Что 
является вашим источником энергии?

— Да, к сожалению, мои ровесники часто 
теряют интерес к жизни, и мне от этого больно. 
Сидят старички на лавочке в парке, где я утром 
пробежкой занимаюсь, и смотрят на меня «вол-
ком», дескать, чего пристал со своей зарядкой? 
Ну, я пару раз подбегу: мол, присоединяйся, да 
потом и оставлю в покое, не хочется тратить вре-
мя, отпущенное мне на движение. 

Давайте лучше своим примером показы-
вать, что надо в любом возрасте жить настолько, 

насколько позволяет нам наша физика. А мы с 
вами можем больше, чем себе думаем. 

— И действительно, про вас говорят, что, 
несмотря на почтенный возраст, вы слов-
но «большой ребенок», вечный двигатель, 
человек, который находится в постоянном 
неутомимом поиске? Покой вам только снит-
ся, правда, Николай Николаевич?

— Ко мне однажды, во время очередного 
юбилея, подходит какой-то журналист и спра-
шивает: «А вам не кажется, что вы можете скоро 
впасть в детство?»… Я отвечаю: «Впасть в дет-
ство?! Я оттуда не выпадал». (Смеется.) 

— Научно доказано, что причина ран-
него старения — это остановка в развитии. 
Человек перестает обучаться и познавать 
что-то новое. Вы много путешествуете, по-
стоянно в движении. Я предполагаю, что вы 
неутомимы в своей страсти к познанию. Это 
уже привычка? 

— Я все время учусь… мне все интересно, 
особенно люди меня увлекают. Однажды я дал 
интервью в газету, и редактор написал заголо-
вок для статьи: «Чем больше я узнаю людей, тем 
больше я люблю собак». Я так расстроился. 

— А вы бы какой заголовок написали?
— Я бы написал: «Чем больше я узнаю людей, 

тем больше я люблю людей». Люди замечатель-
ны! То, что я люблю животных, — это само собой 
очевидно, раз я ими занимаюсь, но люди — это 
целый космос… 

— Николай Николаевич, какой должна 
быть философия человека в зрелом возрасте, 
чтобы чувствовать всю полноту жизни и как 
можно дольше оставаться здоровым?

— Ну, прежде всего, конечно, нельзя позво-
лять болезням себя «захватывать». Я и сам ошибал-
ся неоднократно. Лет 5 назад катался на самокате 
с внуком и свалился с горки так, что мениск колена 
повредил очень серьезно, долго хромал. 

— Больше не катаетесь на самокате? 
— Я обязательно куплю себе хороший само-

кат, с тормозом на руле, и впредь буду осторожнее. 
Нельзя себе отказывать в удовольствиях! Замеча-
тельный долгожитель, хирург Федор Григорьевич 
Углов, сказал: «Человеку века мало»…

— То есть мы «биологически» запрограм-
мированы жить сто лет? 

— Абсолютно точно! Нужно быть в постоянном, 
движении и держать мозг в рабочем состоянии. 

Если вы хотите жить долго, не советую выходить 
на пенсию. (Смеется.) Сохраняйте свой вес со 
студенческих времен. Не прибавляйте «лишнего» 
своему телу. Учитесь на своих ошибках и не по-
вторяйте их дважды. Вот я, например, впервые 
напился алкоголя в 16 лет, будучи студентом. 
Мне было так плохо, что я больше не повторял 
такой ошибки. 

— Я знаю, что вы убежденный вегетариа-
нец. Как вы пришли к этому убеждению? И как 
сегодня выглядит ваш рацион?

— Знаете, это настолько естественно. Мясо 
— это тяжелый продукт, на переваривание кото-
рого требуется колоссальное количество энергии. 
Объелся мяса, и сразу что? Спать хочется. А на 
пустой желудочек и побегать, и попеть, и почитать, 
и поплясать. Из-за стола надо вставать слегка 
голодным, помните это правило. 

А мы едим и первое, и второе, и третье, после 
этого пьем чай. Бедный желудок! 

Я люблю сырые овощи. Перец, огурцы, капу-
ста, листовой салат. Мне это вкусно, и чувствую 
я себя прекрасно! 

— Вы сторонник официальной ме-
дицины или предпочитаете натуральные 
препараты?

— Я редко болею. И по секрету вам скажу, 
что не прикреплен ни к одной поликлинике. Как 
человек, разбирающийся в вопросах химии, могу 
сказать, что синтезировать химический препарат, 
а попросту таблетку, так, чтобы она била «точно 
в цель», не разрушая остальной организм, очень 
сложно. По самым скромным подсчетам, редко, 
когда усвояемость таблеток достигает 60 про-
центов. А сколько даст побочных эффектов, мы 
с вами и предположить не можем. 

— Так чем же вы спасаетесь, если все же 
почувствовали себя неважно? 

— В глубоководье Тихого и Северного Ледо-
витого океана живет бурая водоросль. Слоевище 
(тело) ламинарии очень широкое, крупное. До-
стигает иногда до 20 м в длину. Эта ламинария 
— просто кладезь всего, что нужно для нашего 
здоровья. Конечно, доставать и поедать ее в нату-
ральном виде мы не можем. Но наши российские 
биотехнологи шагнули далеко вперед и с помощью 
специальной низкотемпературной технологии 
расщепили слоевище водоросли и достали оттуда 
самое полезное в первозданном виде. Я всегда 
держу в холодильнике баночку Лактомарина, где 

вся эта «кладезь» и находится. И употребляю 
Лактомарин ежедневно, натощак, по две ложки, 
и чувствую я себя просто великолепно! Я вам 
даже предлагаю провести эксперимент. Сейчас 
у нас осень, грипп, простуды… если начнете упо-
треблять в профилактических дозах ламинарию 
вот прямо с сегодняшнего дня, я вас уверяю, 
никакая зараза вас не возьмет! Здесь содержится 
суточная доза органического, то есть природного 
йода, которую не даст ни одна «химия». Мы с 
вами живем в мегаполисе, и, по сути, каждый 
из нас испытывает мощный недостаток йода. В 
морской рыбе, которую к нам транспортируют с 
Дальнего Востока, йода мы получим « с гулькин 
нос», а вместо него кучу консервантов и краси-
телей. Да и дорога нынче рыбка-то… А если вы 
вегетарианец, как я, то других вариантов я просто 
не вижу! Вообще, в баночке Лактомарина больше 
сорока витаминов и минералов. Например, БАДы, 
да еще в такой легкоусвояемой формуле, вам 
этого не дадут. А главное, ламинария содержит 
фукоидан. Японские ученые уже назвали это ве-
щество прорывом. 

— Николай Николаевич, специально 
для наших читателей назовите пять сла-
гаемых хорошего самочувствия от Николая 
Дроздова. 

• Рано ложитесь спать и встречайте 
 рассвет. 
• С утра — контрастный душ и зарядка. 
• Для профилактики употребляйте 
 Лактомарин. 
• Не менее трех раз в день готовьте себе 
 овощной салат. 
• Пойте и «ухаживайте «за своим 
 настроением, если оно само не умеет 
 «ухаживать» за вами. 
А закончить я хочу потрясающей фразой от 

Жванецкого: «Если раздуть наши радости, до раз-
мера наших неприятностей, то и от них можно 
получать удовольствие». 

Николай Дроздов.

Николай Дроздов, ведущий «В мире 
животных», ученый, доктор биологи-
ческих наук, кандидат географических 
наук, человек, которого знают в каждом 
доме, недавно удивил своих почита-
телей новыми гранями своего таланта 
— выпустил диск с песнями в собствен-
ном исполнении. 

8 495 374 59 19, 8 800 555 90 51
Lactomarin.com
г.Москва, Ленинградский пр-кт,
дом 80 Д, офис 102

Философия жизни от Николая Дроздова

«ПУСТЬ НАСТРОЕНИЕ 
«УХАЖИВАЕТ» ЗА МНОЙ…»
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— Прези-
дент Укра-
ины Петр 
Порошен-

ко потребовал как можно 
быстрее подготовить 
материалы для того, что-
бы подать иск к России 
по Крыму. Насколько это 
реально? Или это оче-

редная политическая «пугалка»?
— Конечно, реально. Пробный шар уже 

бросил украинский олигарх, владелец заводов, 
пароходов, СМИ Игорь Коломойский, который 
подал иск в третейский суд Гааги по Приватбанку. 
Он утверждает, что после присоединения Крыма 
к России его структуры были национализирова-
ны, в результате чего предприниматель понес 
убытки.

Если говорить о сумме иска Киева к России, 
то здесь украинцы могут за основу взять доходы 
полуострова в местную казну в 2013 году. Эти 
деньги они попробуют представить как упущенную 
выгоду. Речь идет о триллионах гривен.

Впрочем, есть и другие пути: в декабре 
Украина должна вернуть долг России по своим 
гособлигациям на сумму $3 млрд. Будет ли она 
это делать — большой вопрос.

— Недавно МВФ и кредиторы реструкту-
ризировали долги Украины и списали более 
20% — мы отказались. Минфин РФ заявил, 
что Россия обратится в международный 
арбитраж, если Украина не расплатится по 
долгам. Вдруг украинцы даже без привязки 
к Крыму просто откажутся платить? Где нам 
с ними судиться?

— Учитывая, что «Газпром» подавал иски 
к «Нафтогазу» в Стокгольмский арбитраж, что-
бы взыскать неустойки по поставкам газа, то и 
Минфин будет отсуживать долг Украины там же. 
Последнее время весы Фемиды в европейских 
третейских судах склонялись не в пользу нашей 
страны, доказывать нашу правоту будет непро-
сто. В свете последних событий стоит учитывать 
и политическую ангажированность европейских 
судов. Поскольку решение третейского суда не 
может быть обжаловано, в Стокгольмском арби-
траже нас могут ждать сюрпризы.

— То есть Россия может не дождаться 
своих денег?

— Исковые требования по основному долгу, 
скорее всего, будут удовлетворены, а вот неустой-
ки и пени могут срезать, ссылаясь на непростое 
экономическое положение Украины. Срок оплаты 
также могут растянуть по той же причине.

— Министр финансов Антон Силуанов 
говорит, что Россия может поставить вопрос о 
состоятельности программы МВФ в отноше-
нии Украины, если та не отдаст долги.

— Жалобы, которые Минфин собирается 
подать в МВФ, будут как слону дробинка. Здесь 
все по аналогии с подачей иска к ВТО в аффи-
лированный ему суд. Россия в этих сделках вы-
ступает поставщиком, а значит, и диктующей 
стороной договора. И потому есть смысл в том, 
чтобы настаивать на включении в соглашения о 
поставке судебные уточнения российских, а не 
европейских третейских судов.

— Украина и Россия будут торговаться и 
обменяются судебными исками?

— Здесь возможен некий торг. Со стороны 
украинцев это выглядит так: «Вы у нас Крым за-
брали, а мы вам $3 млрд не отдадим». Схема 
сложная, многоходовая, и чисто политически По-
рошенко может быть не готов к такому размену. В 
любом случае украинцам для начала необходимо 
решение третейского суда.

— Наверняка украинцы будут стремиться 
к внушительным цифрам. Например, бывшие 
акционеры ЮКОСа запросили $100 млрд, и 
им по решению суда удалось выиграть по-
ловину от этой суммы.

— Да, стремиться к этому они будут. Но надо 
понимать, что при обращении в третейский суд 
необходимо оплатить третейский сбор, который 
немаленький. Так, например, в России он в два 
раза превышает госпошлину, которая, в свою 
очередь, составляет 1% от цены иска. Для срав-
нения: в Италии третейский сбор достигает 6% 
от цены иска. По делу ЮКОСа судебные издержки 
(третейский сбор и гонорары юристам) достигли 
70 млн евро.

Поэтому Киеву придется платить вперед. 
При этом украинские власти могут попросить 
отсрочку или реструктуризацию оплаты. Однако 
это будет частным случаем. Я сомневаюсь, что 
Киеву удастся договориться об этом.

Кстати, решение третейского суда в Гааге 
по делу ЮКОСа очень показательно. По сути, это 
афера международного масштаба, которая к тому 
же легла на благодатную почву антироссийской 
риторики в Европе. Юристы ЮКОСа просчитали, 
что исполняться вердикт будет не в России, а там, 
где сейчас сильны антипутинские настроения. 
Здесь даже не надо задействовать дополнитель-
ные схемы, все и так пойдет как по маслу. Почему 
процесс длился много лет? Потому что раньше 
мы дружили с Европой, а Михаил Ходорковский 
сидел. Теперь этих факторов нет. И сразу подо-
спело судебное решение.

Тем самым «юкосовцы» сталкивают Россию 
с европейскими странами. Во Франции, Бельгии, 
Великобритании арестовано наше имущество по 
решению национальных судов. Дело в том, что 
решения международного арбитража нельзя 
обжаловать (как и решения третейских судов в 
России). То есть Россия начала платить те самые 
$50 млрд.

Как нам адекватно реагировать? Если будем 
арестовывать в России зарубежное имущество 
— это будет расценено как прямой акт агрессии. 
Потому что европейские коллеги действуют в 
правовом поле — по законному решению между-
народного суда, а мы, получается, нет…

— А чем опасно такое развитие событий 
для России? Что нужно сделать, чтобы смяг-
чить негативные последствия?

— Есть два варианта. Радикальный — вый-
ти из Конвенции 1962 года о внешнеторговом 
арбитраже. Для этого надо направить в ООН 
соответствующее заявление. Сама процедура 
займет около года. Однако надо понимать, что 

в этом случае репутация РФ будет подорвана, и 
мы потеряем инвесторов: у них просто не будет 
защиты. Западные предприниматели привыкли 
судиться в международных коммерческих судах и 
не признают российскую юрисдикцию. Из личных 
бесед знаю, что инвесторы не доверяют нашим су-
дам. Отсюда вывод: выход из конвенции означает 
экономический «железный занавес». Абсолютно 
убежден, что в условиях глобализации рынков это 
не отвечает интересам России. Мы уже через это 
проходили во времена СССР, когда был только 
один суд — самый лучший суд в мире…

Второй вариант: немедленно возвращать 
отечественные активы в Россию, обезопасив их 
от риска ареста.

— Владимир Путин некоторое время на-
зад поднимал эту тему, но воз и ныне там. 
Средства Резервного фонда и ФНБ до сих пор 
размещены за рубежом: либо на депозитах 
коммерческих банков, либо на них покупа-
лись государственные обязательства раз-
витых стран. Изначально речь шла о сумме 
в $190 млрд, сейчас — меньше.

— Да, именно так. В этом году фонды оконча-
тельно распечатали, а средства частично пошли 
на погашение бюджетного дефицита. Тем не ме-
нее огромные деньги продолжают находиться в 
США на депозитах коммерческих банков. Я думаю, 
что такое положение дел выгодно серьезным 
людям в России. Поэтому до последнего времени 
не было большой заинтересованности в возврате. 
Рассуждения некоторых высокопоставленных 
чиновников, что деньги ФНБ неприкосновенны, 
дескать, Америка обещала, не выдерживают ника-
кой критики. Если пристав придет в американский 
банк с исполнительным листом об аресте наших 
счетов, то это будет сделано. Сто процентов.

Короче говоря, надо быстро возвращать 
средства назад в Россию, возможно, даже с 
какими-то потерями из-за досрочного расторже-
ния депозитных договоров или сроков погашения 
гособлигаций.

Наконец, существует еще один вариант 
решения проблемы — развитие отечественной 
системы третейских судов. Путин в Федераль-
ном послании дважды говорил о развитии в 
России третейской системы, глава РСПП Шохин 
об этом неоднократно упоминал. Но на деле наш 
бизнес мало использует этот механизм. Новый 
законопроект «О третейских судах», который 
внесен в Госдуму, ничего глобально не меняет. 
Ведь их много в мире — не только в Стокгольме, 
Гааге... В любой можно обратиться. Почему бы 
не развивать проекты под названием «между-
народный третейский суд» в Самаре, Москве 
или Твери?

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Напомним, что в июле 2014 года По-
стоянная палата третейского суда в 
Гааге обязала Россию выплатить 
компенсацию ущерба в размере $50 
млрд (это четверть доходной части 

российского бюджета) бывшим акционерам ЮКО-
Са. Наша страна не стала выполнять это решение. 
По мнению Москвы, оно принято на основании 
Европейской энергетической хартии, которую 
Россия не ратифицировала. Кроме того, это ре-
шение вступает в противоречие с собственными 
заключениями Европейского суда по правам 
человека. ЕСПЧ дважды заключил, что ЮКОС 
совершил масштабное уклонение от уплаты на-
логов, его руководство знало о нарушениях, до-
начисление практически всех налогов в адрес 
компании было законным и правомерным, ЮКОС 
не был подвергнут дискриминации, а действия 
российских государственных органов не носили 
политический характер.

Константин СМИРНОВ.

ПРОКЛЯТЬЕ ЮКОСА 
И ПОРОШЕНКО

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ЛЕСА В «МК»!
17 сентября, в четверг, в 15.00 в пресс-центре «МК» 

состоится пресс-конференция руководителя Федераль-
ного агентства лесного хозяйства Ивана Валентика.

В каком состоянии находятся леса и лесные хозяйства? 
Как решаются вопросы подготовки кадров лесной отрасли? 
Станет ли новый закон «Об учете древесины» революцией в 
развитии лесоуправления и борьбы с лесным браконьерством? 
Каковы результаты контроля за порядком учета древесины и 
сколько было поймано нарушителей? Каковы перспективы 
развития экспорта круглого леса?

Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-47-12 
и по e-mail: sos@mk.ru.

Вход только для представителей СМИ при предъ-
явлении паспорта и пресс-карты, подтверждающей 
принадлежность журналиста к СМИ, от которого он 
аккредитован.

Последние доллары у России могут 
забрать западные суды, если их 
не обменять на рубли.
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23 сентября накануне праздника 
Курбан-байрам состоится открытие 
Московской соборной мечети. На него 
приедут высокопоставленные гости не 
только из России, но и из стран мусуль-
манского и арабского мира, представи-
тели других конфессий. Представители 
столичных мусульман очень рассчиты-
вают, что на открытие приедет и Влади-
мир Путин.

Все смешалось в нашем общем доме, и мо-
сковскую мечеть, которую планировали достроить 
в 2016-м, открывают в 2015-м: не просто так, а в 
честь 70-летия Победы.

— Это очень важная для нас дата, — говорит 
первый зам. председателя Совета муфтиев России 
Рушан Аббясов. — Во время войны в Московской 
соборной мечети был организован сбор средств на 
поддержание танковой дивизии, собирали также 
средства на поддержание войск. Мы нашли очень 
интересные архивные документы, датированные 
1941 годом, в которых содержались призывы к мо-
сковской и российской мусульманской умме, чтобы 
встать на защиту отечества. Великая Отечествен-
ная война была названа с точки зрения религии в 
правильном понимании этого смысла джихадом. 
То есть это означало то, что человек должен был 
защитить свою родину от нападок агрессора, 
фашистов, которые пытались разрушить единство 
нашего многонационального государства. 

Новая мечеть сможет принять в своих сте-
нах 10 тысяч молящихся одновременно. В ней 
6 уровней, 15 входов, выставочная галерея и 
конференц-зал, предусмотрена возможность ее 
посещения инвалидами. Для женщин отведе-
но 1000 кв. м пространства. Как отметил Рушан 
Аббясов, по техническим причинам не удалось 
сохранить старое здание мечети, построенное 
в 1904 году практически на русле реки Неглин-
ки и не отвечающее современным требованиям 
безопасности. Однако в облике нового здания вос-
произведены черты старого. Минареты соборной 
мечети повторяют очертания башен Московского 
и Казанского кремля. Посетить мечеть можно как 
с экскурсией, так и индивидуально, причем пре-
красным представительницам других конфессий 
при входе предоставят одежду, соответствующую 
мусульманским канонам.

 Строительство мечети обошлось в 170 млн 
долларов. Построена она, как говорят официаль-
ные лица, на пожертвования прихожан. 

 Открытие соборной мечети означает еще и 
то, что во время крупных мусульманских праздни-
ков на улицах в районе станции метро «Проспект 
Мира» будет меньше молящихся — они смогут 

пройти в мечеть. Однако всех верующих не вместит 
даже такой большой молельный комплекс. Поэтому 
Рушан Аббясов намекнул, что обсуждаются планы 
по предоставлению места для еще одной крупной 
мечети. Возможно, она появится на территории 
Новой Москвы.

А сам Курбан-байрам будут праздновать 24 
сентября. И — как последние 7–8 лет — жертво-
приношение, обязательный атрибут этого празд-
ника, будут проводить в специально отведенных 
местах в Подмосковье. Адреса этих площадок 
можно увидеть на мусульманских информаци-
онных ресурсах. 

Ольга БЕЖСКАЯ.

Что предшествовало 
процессу
Напомним, Сергей Зиринов — владелец 

крупных объектов курортно-развлекательной 
сферы на Черноморском побережье (семейное 
дело ему досталось по наследству, а он поднял 
его на очень высокий уровень) — был арестован 
в 2013 году. Произошло это после того, как право-
охранительные органы задержали по подозрению 
в покушении на жизнь заместителя городского 
казачьего атамана Николая Нестеренко (г. Анапа) 
двоих бывших сотрудников правоохранительных 
органов — Дмитрия Сапожникова и Андрея Миро-
шникова. Оба задержанных заключили сделку со 
следствием и дали показания (в ходе процесса 
всплыли факты, которые, по мнению защиты, 
ставят их чистосердечность под большое со-
мнение) о своем участии в ряде убийств как 
будто в интересах Зиринова, после чего в деле 
появились еще несколько обвиняемых.

Многим из тех, кто наблюдает за этим делом, 
кажется крайне странным состав компании, в 
которую свело этих людей следствие, назвав 
их «бандой». Хотя бы в силу того, что все это 
успешные люди, о которых принято говорить 
«у него все есть». Еще более странным кажет-
ся роль в этом деле самого Зиринова, ведь об 
этом человеке сказать, что у него не было ма-
териальных проблем, — это ничего не сказать. 
Так зачем же тогда он лично делал всю черную 
работу: принимал участие в убийствах и даже 
избавлялся от трупов? Неужели из жадности? 
Как в анекдоте про еврейского короля, который 
«еще немножечко шил на дому»?

Но согласно показаниям Мирошникова и 
Сапожникова, именно так все и было. Они расска-
зали, что якобы Сапожников являлся киллером 
«банды», а Мирошников ее «завхозом»: обе-
спечивал ее участников телефонами, оружием и 
автомобилями — всем тем, что было необходимо 
для совершения убийств. И о том, что Сапож-
ников «по приказу Зиринова» должен был убить 
Нестеренко, который остался в живых, а также 
в 2002 году принимал участие в убийствах ген-
директора анапского санатория «Малая бухта» 
Виталия Садовничего и его супруги Ольги Иван-
киной. Также, согласно их показаниям, «банда» 
устранила новороссийского предпринимателя 
Салмана Набиева, чтобы отобрать у него детский 
магазин в интересах Зиринова.

 А после того, как эти двое заключили согла-
шение со следствием, их дело было выделено в 
отдельное производство и в таком виде передано 
в суд, где рассматривалось в особом порядке. 
Естественно, закончилось оно обвинительным 
приговором. 

Здесь нужно понимать, что такой порядок 
рассмотрения дел не предусматривает никакого 
«аудита» судом результатов предварительного 

следствия. То есть суд не проверяет экспертизы, 
показания свидетелей и прочие доказательства 
вины «досудебщика» — именно в таком виде 
непонятно каким образом взятые показания 
и легли в основу обвинения «дела Зиринова». 
Другими словами, ничего не подвергается со-
мнению — на веру берется тот факт, что подсу-
димый полностью согласен с обвинением, после 
чего суд признает его виновным и назначает 
срок, который всегда существенно ниже, чем 
при обычном рассмотрении уголовного дела. 

Как показывает практика, такая логика 
уголовного преследования при определенных 
обстоятельствах играла на руку следствию. Так, 
в больших уголовных делах, где много фигуран-
тов, достаточно склонить к сделке со следстви-
ем хотя бы одного обвиняемого, и можно сильно 
не стараться доказывать вину остальных. Все 
дело в том, что по закону обвинительные при-
говоры, постановленные в результате слушания 
дела в особом порядке тем, кто признал свою 
вину, являлись преюдиционными для тех, кто ее 
не признал. То есть в последующих процессах 
суд уже принимает без проверки факты, уста-
новленные предыдущим судом, если обвини-
тельный приговор вступил в силу. 

Насколько все это справедливо по отноше-
нию к тем, кто попал под маховик следствия, 
говорит тот факт, что 29 июня этого года та-
кое положение вещей Президентом РФ было 
отменено.

Вступили в силу эти поправки с 10 июля 
этого года, но «дело Зиринова» расследовалось 
и передавалось в суд, судя по всему, как раз по 
той самой логике, которая теперь «морально 
устарела». Во всяком случае, то, что проис-
ходит сейчас в суде, наталкивает именно на 
такие мысли.

Какими скандалами уже 
«отметился» процесс
В первый же день, когда начались слушания 

по существу, стало плохо одному из подсуди-
мых — Эдуарду Паладьяну. Ему вызвали «ско-
рую». Позже защита Паладьяна рассказала, что 
его нынешнее состояние здоровья — результат 
того, как с ним обходились в ходе предваритель-
ного следствия, когда он дал «признательные» 
показания, от которых теперь категорически 
отказывается.

Защитой Паладьяна было обнародовано 
ходатайство, собственноручно написанное им 
следователю, в котором Паладьян просит о 
своем дополнительном допросе и описывает 
жуткие подробности того, как именно отбира-
лось у него «признание». Всем тем ужасам, что 
Паладьян изложил в ходатайстве, в материалах 
дела есть подтверждение — два заключения 
судмедэкспертов. 

О том, как предварительное следствие ве-
лось в отношении Дмитрия Мирошникова, он, 
являясь в этом процессе ключевым свидетелем, 
хотел рассказать, когда пришла очередь его 
допроса в суде. 

Но судья сразу же напомнил Мирошникову, 
что он имеет право на молчание, сославшись 

на статью 51 Конституции РФ, позволяющую не 
свидетельствовать против себя. Мирошников 
пояснил все же, что хочет дать пояснения, каким 
образом появились в деле показания и как они 
были получены. И тут же был удален судьей. Но 
позже стороны — как обвинения, так и защиты — 
настояли на том, чтобы его вернули. Впрочем, 
разговориться Мирошникову не дали — при-
сяжным лишь огласили его показания, данные 
в ходе предварительного следствия.

А когда адвокат Зиринова Анна Ставицкая 
обратила внимание на то, что в этих показаниях 
много противоречий, и попыталась прояснить, 
с чем это связано, судья начал то и дело одер-
гивать адвоката, делая ей замечания. Задать 
Мирошникову вопросы, важные для подсудимых, 
так и не удалось.

Позже адвокат Мирошникова Дмитрий Бе-
лоногов решил все же помочь суду прояснить, 
как проводились следственные действия с его 
подзащитным. Он подал судье ходатайство 
«о внесении изложенных им данных о нарушении 
прав его подзащитного в протокол судебного 
заседания», в котором утверждал, что сравнил 
данные о лицах, участвующих в следственных 
действиях, проводимых в СИЗО, где содержался 
под арестом Мирошников, и тех, что зареги-
стрированы как проходившие в те же даты на 
территорию СИЗО. И выявил, в частности, что 
назначенный ему адвокат, который, как значится 
в протоколах, осуществлял защиту Мирошни-
кова, не приходил в СИЗО в дни допросов и что 
практически всегда перед допросами у следо-
вателя Мирошникова СИЗО посещал кто-либо 
из сотрудников ФСБ.

Позже адвокат Белоногов рассказал, что 
давление сотрудников ФСБ продолжается и по 
сей день. По его словам, в ростовском СИЗО, 
куда Мирошникова этапировали из колонии для 
участия в процессе, его уже навестили «бойцы 
невидимого фронта».

«Накануне суда я общался с моим подза-
щитным, и все было нормально. Он был готов 
указать детали, касающиеся того, как его до-
прашивали на следствии. Но когда дошло дело 
до допроса, его поведение резко изменилось. 
Он был подавленным и напуганным. К тому же 
мы заметили, что в зале суда находилось двое 
мужчин. Они приходили только на время допроса 
Мирошникова. Я почти уверен, что это пред-
ставители силовиков», — рассказал Дмитрий 
Белоногов.

В показаниях одного из потерпевших — 
атамана Николая Нестеренко, также всплыли 
некоторые противоречия и странности. Напри-
мер, Нестеренко, когда его просили уточнить 
какие-то утверждения, почти всегда ссылался 
на то, что «Анапа — город маленький, все про 
всех знают, что кому, как и чего...» 

На адвоката Ставицкую, которая выразила 
свое сомнение в правдивости рассказов атамана, 
опять же обрушился гнев судьи. В адвокатскую 
коллегию, где работает Ставицкая, было направ-
лено представление, из которого следовало, 
что ее действия «создали в зале обстановку 
нервозности, мешали суду и иным участникам 
уголовного разбирательства... подрывали ав-
торитет суда и воспитательное воздействие 
судебного разбирательства».

Новый скандал
На заседании, состояв-
шемся 9 сентября, Анна 
Ставицкая и вовсе оказа-
лась больше не у дел. 
Несколько заседаний 
подряд в суде оглашались 
показания еще одного 
ключевого свидетеля 
обвинения — Дмитрия 
Сапожникова. По вер-
сии следствия, именно 
он являлся штатным кил-
лером в «банде» и якобы 
выполнял задания Сергея 

Зиринова. Напомним, он, как и Мирошников, был 
осужден в особом порядке и сейчас отбывает 
наказание. То есть навредить себе своими пока-
заниями в качестве свидетеля Сапожников, как и 
Мирошников, уже не мог. А для защиты подсудимых 
они могли быть крайне важными, учитывая все 
вышесказанное.

Но, как и в случае с Мирошниковым, судья 
сразу же напомнил свидетелю о статье 51 Кон-
ституции РФ. И Сапожников предпочел хранить 
молчание, как будто бы получив «черную метку». 
И опять же, как и на «допросе» Мирошникова, 
было решено ограничиться лишь показаниями 
Сапожникова, что он давал на предварительном 
следствии. Не странное ли совпадение?

И тут, как раньше с другими свидетелями, 
возникли существенные, по мнению защиты, 
противоречия, которые материалами дела объ-
яснить невозможно.

Так, согласно протоколу допроса Сапожнико-
ва на предварительном следствии он давал пока-
зания, что заказчиком убийства предпринимателя 
из Новороссийска Салмана Набиева в декабре 
2004 года был именно Сергей Зиринов. Но уже 
тогда он привел два совершенно противоположных 

мотива совершения этого преступления. Первый: 
якобы сам Салман Набиев через некоего Амара Му-
сояна заказал Зиринова, а тот решил действовать 
на опережение. Второй: Набиев был убит потому, 
что Зиринов хотел захватить его бизнес, а именно 
магазин «Товары для детей» в Новороссийске. 

Когда это прозвучало, Анна Ставицкая тут 
же подняла своего подзащитного Зиринова и 
задала ему два вопроса. Первый: знал ли он о 
том, что якобы некий Амар Мусоян собирался его 
убить? Второй: какое отношение он имел к бизнесу 
Салмана Набиева?

«Я не знал и не знаю, кто такой Амар Мусоян. 
И информация про готовящееся на меня покуше-
ние мне не была известна. Про магазин «Товары для 
детей» мне тоже нечего сказать, я даже не в курсе, 
что он существует», — ответил Зиринов.

Еще одно противоречие всплыло, когда вы-
яснилось, что на предварительном следствии Са-
пожников неоднократно повторял, что для убийств 
он использовал пистолет Макарова. Однако в 
обвинительном заключении, как обратила вни-
мание защита, в качестве орудия убийства указан 
другой пистолет.

Выявились и другие серьезные несоответ-
ствия в показаниях Сапожникова. Но задать во-
просы свидетелю, чтобы прояснить в чем дело, 
судья защите подсудимых не разрешил.

«Сначала во время предварительного след-
ствия свидетелей заставили говорить, но говорить 
неправду. Теперь их заставляют молчать. Разве 
людям, которые хотят найти настоящего убийцу, 
выгодно молчание свидетеля?» — задалась во-
просом адвокат Ставицкая.

Защитники подсудимых считают, что молча-
ние свидетелей выгодно. Присяжным заседате-
лям дозированно выдают только ту информацию, 
которая полезна следствию. Бросается в глаза и 
то, что судья с большим пониманием относится 
к инициативам обвинения и в то же время рубит 
на корню попытки адвокатов донести полную, а 
не вырванную из контекста информацию до при-
сяжных заседателей. 

«При допросе Николая Нестеренко и де-
монстрации показаний на экране Андрея Миро-
шникова суд позволял обвинению доводить до 
присяжных сведения, не относящиеся к предмету 
доказывания по делу и способные вызвать у при-
сяжных предубеждение против обвиняемых. То 
есть, по сути, перед присяжными лили грязь на 
подсудимых, основанную на слухах», — отметил 
адвокат Роман Карпинский.

Адвокаты подготовили возражения, в которых 
отметили однобокое толкование закона судьей. 
И Мирошников, и Сапожников могут быть допро-
шены на законных основаниях, считают защит-
ники и приводят разъяснения Конституционного 
суда РФ на этот счет.

А 9 сентября, когда на экранах мониторов 
была продемонстрирована видеозапись проверки 
показаний на месте, на которой Сапожников пока-
зывает, как он стрелял в одну из жертв, Ставицкая 
обратилась к присяжным с просьбой: «Обратите 
внимание и запомните последовательность на-
несения выстрелов Садовничему».

Сразу же после этих слов судья прервал 
Ставицкую и, обратившись к присяжным, реко-
мендовал комментарии адвоката не принимать 
к сведению, так как в них якобы дается оценка 
доказательствам обвинения, что уже признаны 
судом допустимыми. После этого он объявил пере-
рыв на полтора часа.

В перерыве адвокат объяснила журналистам, 
которые спросили у нее, что она имела в виду, когда 
заострила внимание присяжных на последователь-
ности нанесения ударов. «Дело в том, что имеется 
судебно-медицинская экспертиза повреждений 
Садовничего. И те ранения, которые обнаружены 
у Садовничего, не соответствуют тому, что по-
казывал Сапожников на манекене при выходе на 
место происшествия. Я считаю, что Сапожников 
дает, мягко говоря, весьма сомнительные пока-
зания и относительно себя и в отношении других 
фигурантов, поэтому он и путается в тех деталях, в 
которых путаться не должен, если бы эти события 
имели место», — объяснила адвокат.

То, что произошло после перерыва, как потом 
отметили участники процесса, «произвело эффект 
разорвавшейся бомбы». 

Вернувшись в зал, судья огласил постановле-
ние, из которого следовало, что адвокат Ставицкая 
с этого дня отстранена от участия в процессе. 

— Я считаю, что эта акция могла быть заранее 
запланирована, и если не 9 сентября, то в другой 
день меня обязательно удалили бы из процесса. 
Это была их цель, и она бы осуществилась в любом 
случае, — говорит Анна Ставицкая. — Но от наших 
глаз не укрылось то, что это постановление судья 
зачитывал дрожащим голосом. Судя по всему, 
он понимал, что подобное решение будет мной 
оспорено. 

Также судья сообщил, что если до 15 сентя-
бря — дня, когда процесс возобновится, Сергей 
Зиринов не заключит соглашение с новым за-
щитником, то ему будет предоставлен адвокат 
по назначению.

«Сделали кучу  
замечаний и теперь 
хотят, чтобы с адвокатом 
расправились в палате»
Анна Ставицкая уже заявила, что собирается 

подать жалобу на действия судьи Волкова, но 
надежды на то, что ее рассмотрят оперативно, 
у нее нет. «Как показывает практика, решения 
по таким жалобам выносятся не моментально, 
а ближе к приговору. Налицо ангажированность 
суда, который откровенно не хочет всестороннего 
и объективного рассмотрения дела и установле-
ния истины», — отметила Ставицкая.

В постановлении, которое имеется в распоря-
жении «МК», говорится, что Ставицкая «выражала 
свое мнение относительно допустимости и досто-
верности показаний потерпевшего Нестеренко Н.Д., 
задавала наводящие вопросы, а также путем по-
становки вопросов потерпевшему пыталась оце-
нить показания последнего, дополняя их своими 
комментариями». А также указывается, что адвокат 
«в ходе оглашения государственным обвинителем 
протокола предъявления предмета для опознания... 
создавая предубежденность у присяжных заседате-
лей к исследуемому доказательству, дискредитируя 
его, стала утверждать об опознании свидетелем 
Сапожниковым Д.А. не того автомата...». И, наконец, 
«9 сентября 2015 года в ходе воспроизведения 
по ходатайству стороны обвинения видеозаписи, 
являющейся приложением к протоколу проверки 
показаний на месте Сапожникова Д.А. … стала ком-
ментировать и оценивать данное доказательство, 
зарождая сомнения у присяжных». 

Коллеги Ставицкой считают, что судья не мо-
жет возводить доказательства, представляемые 
обвинением, в истину в последней инстанции, 
а он, удалив адвоката за исполнение своих прямых 
обязанностей, по сути, именно так и поступил.

Сама адвокат отмечает, что ее подзащитный 
сейчас поставлен в очень сложное положение.

— Я очень тщательно готовилась к процессу, 
несколько месяцев. Объем дела составляет 80 то-
мов, в нем много видео-, аудиозаписей, экспертиз, 
показаний свидетелей. Судья дал моему подза-
щитному пять дней на то, чтобы найти адвоката и 
тот ознакомился с делом. Второе, на мой взгляд, 
абсолютно невыполнимо. А это означает, что права 
Зиринова сильно пострадают.

Между тем копия постановления с целью 
«довести до сведения» «о поведении адвоката» 
была направлена и в адвокатскую палату, где 
трудится Ставицкая. 

Виктор СВИРИДОВ.

Очередной громкий скандал произо-
шел на прошлой неделе в Северо-
Кавказском окружном военном суде 
Ростова-на-Дону, где рассматривается 
дело одного из самых известных кубан-
ских бизнесменов, Сергея Зиринова (его 
и еще пятерых подсудимых обвиняют в 
бандитизме, дело рассматривают при-
сяжные). На заседании, состоявшемся 
9 сентября, судья вынес постановление, 
отстраняющее единственного адвоката 
Зиринова, Анну Ставицкую, от участия в 
процессе. Как считает защита подсуди-
мых, тем самым Зиринов сейчас постав-
лен в очень сложное положение: новый 
адвокат, с которым придется заключить 
соглашение, вряд ли сумеет в кратчай-
шие сроки хорошо ознакомиться с мно-
готомным делом. Между тем причиной 
отстранения Ставицкой — адвоката, на 
счету которого ряд выигранных сложных 
резонансных дел, — по ее мнению, явля-
ется то, что судье не нравится активная 
позиция защиты. А ее именитым колле-
гам по Адвокатской палате очевидно, что 
с активным защитником попросту хотят 
«расправиться».
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ГОРОД ЗАКОН

Член совета Адвокатской 
палаты города Москвы и 
Совета при Президенте 
по развитию граждан-
ского общества и правам 
человека, известный 
адвокат Юрий Костанов 
так прокомментировал 
произошедшее:
— Пока я не видел последнее 

постановление и не могу дать ему оценку. Также я 
не был в этом процессе, не слышал судью лично. 
Я лишь беседовал с адвокатом Ставицкой, и у 
меня складывается ощущение, что она права. 
Я хочу заметить, что, когда единственного за-
щитника выводят из процесса, это очень плохо для 
подсудимого. Законодателю нужно обязательно 
подумать над совершенствованием закона в этой 
части. В принципе выводить из дела адвоката, 
который хорошо знает дело, это плохо. Суд сейчас 
может назначить подсудимому защитника по свое-
му усмотрению. И в процессе появится человек, 
который с материалами дела не знаком. Ему дадут 
недостаточный для ознакомления срок. Во всяком 
случае, я не помню, когда бы давали достаточно 
времени. А новому адвокату надо еще ознакомить-
ся с протоколами судебных заседаний, установить 
контакт с подзащитным... Меня также возмущает 
утверждение, что адвокат не имеет права ставить 
под сомнение доказательства стороны обвине-
ния, допущенные судом к исследованию. Я видел 
первое постановление судьи Волкова в отноше-
нии адвоката Ставицкой. На мой взгляд, в нем 
содержится нелепость, потому что никакой вос-
питательной роли суда в законе, конечно же, нет. 
Его воспитательная роль свершается, когда судья 
выносит законный и справедливый приговор. Вот 
тогда люди могут проникнуться уважением к суду 
и закону и государству в целом. Ознакомившись с 
первым постановлением, вынесенным Ставицкой 
в этом процессе, я был совершенно возмущен, 
поскольку из него, как мне кажется, следует, что 
адвокату судья сделал кучу замечаний, а теперь 
хочет, чтобы с ней еще и расправились в палате. 
Уверен, что такой перспективы эти послания су-
дьи иметь не будут. А вот Анна Ставицкая сможет 
обжаловать их.

«Дело Зиринова» — 
ЗАЩИТА УЖЕ НАКАЗАНА

Из громкого процесса выведен единственный адвокат Зиринова 

В КУРБАН-БАЙРАМ 
НА СТОЛИЧНЫХ 
УЛИЦАХ БУДЕТ 
МЕНЬШЕ МУСУЛЬМАН

Финансовые пирамиды — главное зло 
России. Об этом наше правительство 
догадалось лишь спустя 20 лет после 
образования одной из таковой. В 1994 
году Сергей Мавроди создал «МММ». На 
ней 5–15 млн вкладчиков потеряли мил-
лиарды рублей — все сбережения, на-
копленные в советские времена. Теперь 
государство решило искоренить эту 
проблему. Правительство одобрило за-
конопроекты, направленные на пресече-
ние финансовых пирамид. За их органи-
зацию будут давать до 6 лет тюремного 
заключения. Но можно будет отделаться 
всего лишь 5 тыс. рублей штрафа.

Многих молящихся 
примет здание 

Московской соборной 
мечети

ЗА НОВОЕ «МММ» 
ОШТРАФУЮТ  
НА 5 ТЫС. РУБЛЕЙ
Дело Мавроди 
цветет и пахнет

«Я мог дословно повторить любой отрывок, 
который читали мне вслух. Но потом, вследствие 
двенадцати сотрясений мозга, память ухудшилась 
и из феноменальной сделалась просто хорошей. 
Ну и слава богу!»

Эти слова принадлежат Сергею Мавроди, 
создателю самой известной российской фи-
нансовой пирамиды — «МММ». На нее купились 
миллионы жителей и вложили в нее сбережения, 
отложенные на покупку автомобилей, появив-
шейся тогда новомодной техники — телевизоров, 
видиков и стиральных машин, на «похоронки» — 
места на кладбище и, конечно, на кооперативные 
квартиры.

Сергея Мавроди избирали народным депу-
татом, сажали в тюрьму, потом отпускали, и он 
создавал новую партию. Были и другие пирамиды. 
Так, компания «Властилина», рухнувшая в 1994 
году, обманула более 16 тысяч вкладчиков, которые 
потеряли как минимум $2,67 млн.

Сейчас, даже на первый взгляд, это кажется 
копейками. Рядовые люди, научившиеся зараба-
тывать деньги на разнице курсов рубля и доллара 
или на ценах на нефть, теряют гораздо больше. 
«Черное золото», стоимость которого снизилась за 
год более чем в 2,5 раза, опрокинуло вложившихся 
в него инвесторов на ту же сумму. Те же, кого по 
традиции называют «рядовыми потребителями», 
не первый год хранившие доллары и евро «под 
матрасом», получили выгоду — заработали вдвое, 
втрое больше, чем вкладывали.

А те, кто вложился в валюту в декабре про-
шлого года, когда за «зеленый» готовы были да-
вать более 80 рублей, а в некоторых обменниках 
его стоимость превышала трехзначное число, 
слезно плачут, ведь отбить эти инвестиции при 
курсе в 66,7 рубля за доллар пока невозможно. 
Выгода от банковских вкладов также не совсем 
очевидна. С одной стороны, есть предложения, 
по которым вклады окупаются до 25% в год. Но 

подтвердить эти вклады готовы далеко не все 
кредитные организации — один за другим банки 
теряют лицензии. Они не способны обеспечить 
эти вложения реальными выплатами. Допустим, 
что ставка по вкладам составляет 10% годо-
вых. Однако, по оценкам ЦБ, годовая инфляция 
в России в августе увеличилась до 15,8%. То есть 
вкладывая деньги в банки сейчас, мы все равно 
проигрываем.

При таком болтающемся курсе валюты, ин-
фляции и нестабильных котировках нефти закон 
о деятельности финансовых пирамид должен 
быть оправдан и своевременен. Им «предла-
гается внести изменения в Уголовный кодекс, 
Уголовно-процессуальный кодекс и Кодекс об 
административных правонарушениях, которы-
ми вводится уголовная или административная 
ответственность за организацию финансовых 
пирамид». В правительстве уверены, что «это будет 
способствовать развитию финансового рынка, со-
кращению потерь денежных средств значительной 
части населения, повышению доверия граждан к 
финансовым инструментам».

Однако сколько средств в настоящее время 
выводится из страны за счет  финансовых пира-
мид — не ясно. Гораздо больше люди теряют свои 
средства на валютных курсах, потере стоимости 
ценных бумаг российских компаний и иных оче-
видных инструментах заработка денег.

Штраф за построение финансовых пирамид 
устанавливается в размере от 5 тыс. до 1 млн ру-
блей. По оценке Минтруда, минимальная зарплата 
в этом году в нашей стране должна приблизиться 
к прожиточному минимуму и превысить 7 тыс. 
в месяц. Отдать эти деньги в качестве штрафа 
способен даже пенсионер. Выложить 1 млн ру-
блей за финансовую пирамиду, на которой можно 
«нагреть» по нашим временам миллиарды, будет 
также не сложно. 

Николай МАКЕЕВ.
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— Аня, со сцены во время представления 
жюри ты сказала примерно следующее: «Я 
собираюсь по-женски молчать, пока мужчины 
будут говорить умные вещи». Что это было — 
хитрость, лукавство? Или ты правда думаешь, 
что, когда мужчина говорит, женщине надо 
молчать?

— Это была шутка, которая не имела никакого 
отношения к роли женщины в социуме. Скорее — к 
моей эрудиции в области кинематографа. Просто 
когда рядом с тобой в жюри такие люди, как Мох-
сен Махмальбаф, Лав Диас, Саша Родионов, ну и, 
конечно, Даня Козловский, — нелепо делать вид, 
что я могу как-то посоревноваться с ними в своих 
знаниях. Мне гораздо интереснее было послушать 
других, особенно Мохсена. Он настоящий человек 
кино. Когда он говорит о каком-то фильме, то на-
чинает его разбирать так, что я понимаю: я смотрю 
кино абсолютно на зрительском уровне. Ничего не 
понимаю в его законах, жанрах. Смотрю сердцем. 
В смысле «нравится — не нравится».

— Что же тебе нравится и не нравится?
— Сложнее всего мне дается артхаус. У меня 

ощущение от большинства подобных фильмов, 
что их авторам на самом деле нечего сказать. Но 
они все равно решают снять кино. С длинными 
планами, потому что так принято. И актер или ак-
триса обязательно будут смотреть вдаль и молча 
что-то понимать. Это известная штука, нам еще в 
Школе-студии МХАТ говорили: играйте так, будто 
у вас есть секрет, тайна, будто вы знаете что-то 
такое, чего не знают зрители. Но одно дело, когда 
вы разбираете спектакль, прорабатываете роль 
и в каждое подобное молчание действительно 
вкладываете какой-то смысл. А зачастую в том, 
что я вижу в кино, смысла никакого. Сплошное 
надувательство. Как будто меня все время об-
манывают, говорят: сейчас мы тебе эту фигню 
выдадим за гениальную историю. И обязатель-
но в зале найдется пара чудаков, которые будут 
сидеть и восторгаться: «У-у! Ну, это сильно». Что 
сильно?

А еще я, как абсолютно банальный человек, 
люблю, чтобы все заканчивалось хорошо. Или как 
минимум открытым финалом. Но это же артхаус, 
мы должны плохо закончить! Потому что, видите 
ли, в жизни бы тоже все плохо закончилось. Так 
вот, я уверена, что в жизни все по-разному может 
случиться. И реальность на то и удивительна и 
многогранна, что в ней возможно даже то, что на 
самом деле невозможно. Мне говорят, что хэппи-
энд — это клише. А мне кажется, что в современном 
авторском кино давно уже клише — отсутствие 
хэппи-энда. О чем бы ни был фильм, хорошо бы 
кому-нибудь умереть. Желательно, чтобы это был 
главный герой. Меня это ужасно раздражает! 
Раздражает этот снобистский взгляд: вот мои 70 
минут статичных съемок — это искусство, а все 
ваши «Марвелы» — это поп-корн, жвачка и «Пепси». 
По-моему, «Марвел» куда больше привнес в этот 
мир культурных кодов, причем далеко не всегда 
простых и очевидных, чем добрая половина «чу-
десного» авторского кино.

— Слышал бы тебя сейчас Ларс фон 
Триер!

— Но он меня не слышит, и более того — я 
тебе скажу, что вряд ли когда-нибудь услышит. 
Хотя как раз его фильмы мне нравятся.

«Ты попробуй найди 
мужика, который мужик!»
— Давай вернемся к роли женщины в 

истории. Тебе когда-нибудь приходилось 
отвоевывать свои права у мужчин?

— Я вообще не сталкивалась с таким отно-
шением: «Ты сейчас посиди, девочка, а мы все 
решим». Ни в жизни, ни по работе. Ясное дело, я 
не испытываю иллюзий на тему того, кто дергает 
за ниточки. Понятно, что это не я. Я, конечно, вершу 

там что-то в пределах метра, пока ребята в это 
время решают в пределах километра. Но если 
ты говоришь о каком-то притеснении, то я его 
не испытывала никогда. Правда, мне везло: и на 
людей вокруг, и на режиссеров, и на партнеров. 
А что касается межчеловеческих отношений, то я 
давно убедилась, что чем меньше муха, тем громче 
звон. Мне доводилось работать с, не побоюсь этого 
слова, великими актерами. Были ли это молодые и 
очень крутые ребята, либо уже пожилые мастера. 
Так более предупредительных людей, более разго-
варивающих, находящихся в диалоге — вежливом, 
тактичном, аккуратном, — я не встречала! А есть 
другие, которые имеют свое мнение по любому 
поводу, даже когда их не спрашивают. Им весело 
с самими собой. Дай Бог.

— Значит, тебе и правда повезло. Многие 
до сих пор делят мир на мужской и женский, 
и в их понимании первые проводят время на 
работе, а вторые — дома за плитой.

— Есть разные люди. Есть те, кто любит воз-
иться на кухне, в гостиной. Я — нет. У меня есть 
человек, который убирает в доме, и это моя самая 
любимая женщина в мире после мамы и бабушки. 
Когда захожу домой, прямо чувствую, как люблю 
ее, и с каждой секундой все сильней. Я этого всего 
делать не умею, у меня нет корней в этом смыс-
ле. Может, что-то изменится с годами, и я захочу 
огород и собаку. Не знаю.

А по части распределения полов — понятно, 
что женщины это женщины, а мужчины это мужчи-
ны, и нелепо путать роли. Просто все так смеша-
лось, основные позиции утеряны и перемешаны. 

Говорят: вот, женщины уже и не женщины. Но ты 
попробуй найди мужика, который мужик! Есть та-
кая когорта ребят: полупарни с полуталантливыми 
заморочками. Всем своим видом дают понять: 
«Я очень сложный! Я такой сложный!..» При этом 
свершений у них особых не наблюдается, и вряд ли 
появятся. Потому что лень и бесконечный треп обо 
всем на свете. И вот с таким товарищем у меня как-
то случился диалог. Он меня спросил: «Ты почему 
все время стремишься быть мужиком?» На что у 
меня был только один ответ: «Из нас двоих кто-то 
же должен им быть!» Я бы, может, и не хотела, но 
как по-другому? Это касается всего: финансовой 
сферы, принятия каких-то решений. А от некоторых 
людей решений не дождешься — они будут тянуть 
годами, пока тема не уйдет в небытие. Но это не 
только мужчин касается, а вообще людей.

— Ты говоришь, что все смешалось и 
основные позиции утеряны. Как тогда вы-
глядят роли женщины и мужчины в твоем 
идеальном мире?

— Ой, у меня столько вариантов идеального 
мира! Люди же просто так не становятся арти-
стами. Нам недостаточно одного варианта. Для 
меня, помимо того что и вариантов никаких не 
было — я выросла в театре и не видела другого 
пути, — это стало определяющим фактором при 
выборе профессии актрисы. Мне нравится тысяча 
ролей, тысяча историй, тысяча вариантов про-
жить жизнь, год, час. Я актриса — поэтому. Мне 
недостаточно на протяжении ста лет быть собой. 
Мне хочется быть еще Машей, Иннокентием, Ген-
дальфом, мастером Йодой…

— Собираешься жить до ста лет?
— Да нет, честно говоря. При моем образе 

жизни до ста вряд ли дотяну.

«Есть неправильное,  
а правильного нет»
— Тогда же, на сцене, ты сказала, что в 

фильмах фестиваля хочешь найти ответ на 
вопрос: «Возможны ли отношения без боли?» 
Ну так как, возможны?

— Меня в тот момент даже больше интере-
совало, а насколько вообще человеку необходима 
боль? Мы же все время говорим: я не хочу страдать, 
ой, это будет больненько, я хочу, чтобы все было 
хорошо… И вот я представила: ладно, пусть так, 
вот с этой минуты и последующие двадцать лет у 
нас все будет очень и очень хорошо. И что тогда? 
Человеческий дух — он вообще эволюционирует, 
если у него все чудесненько, славненько, прямо 
ух? Вот что мне было интересно: возможно ли так 
жить? И главное — нужно ли?

— Может, ты мазохист?
— Ну почему же! Необязательно одну толь-

ко боль испытывать, а мазохисты получают удо-
вольствие именно от этого. Я просто считаю, что 
человеку необходимо время от времени испы-
тывать весь спектр эмоций. Я даже когда друзей 
поздравляю, желаю им обычно радостей, уникаль-
ных моментов счастья, но при этом и страданий, 
обид, ошибок. Потому что это и делает твою жизнь 
насыщенной, осязаемой, полноценной. А если ты 
ходишь в шорах, то какая это жизнь?!

— У Марьяны из «Оттепели» тоже с болью 
полный порядок.

— Если говорить о Марьяне, то в тот момент, 
когда я ее играла, я уже Марьяной не являлась 
очень давно. У нее есть одна черта, которая объ-
единяет всех без исключения молодых женщин 
на Земле. Они все в какой-то момент, будучи 
ромашкой абсолютной, влюбляются в мужчину, 
отношения с которым невозможны. По разным при-
чинам и с разными мужчинами. У Марьяны это Витя 
Хрусталев — человек, который никогда не будет ее 
до конца. Она будет его — во всех смыслах, — а он 
нет. И это трагедия. Но эта трагедия превращает 
девочку в женщину на духовном уровне — когда 
ты вынуждена справляться с несправедливостью 
любви. А любовь вообще несправедлива, да и 
жизнь. Но вот Марьяна встречает этого челове-
ка — а она не видела таких мужиков никогда. Он 
другой, просто по подходу к жизни. И она не знает, 
как себя с ним вести. Барахтается как котенок, 

которого бросили в воду. Все, что она делает, 
неправильно в корне, но только понять это, когда 
тебе 17, невозможно. Что не надо названивать, не 
надо приходить к нему домой. Невозможно понять, 
что как это так: ты есть, а тебя не надо. Это самое 
ужасное. Я никогда не могла смириться с этим мо-
ментом — я есть, а меня не надо. Во всем: в дружбе, 
в работе, в личной жизни. Я сразу закрываю дверь, 
моментально. Потому что это унизительно. А Витя 
тыкает Марьяну в это унижение без конца. Другое 
дело, как она с этим справляется, куда она идет. 
Потому что Марьяна — это в будущем Инга. Как 
Инга в прошлом — Марьяна. Просто Марьяне 
мало лет, она еще не успела наточить зубы и от-
растить броню.

— Ты говоришь, что к моменту съемок уже 
давно не была Марьяной. Насколько давно?

— Уже лет десять.
— Не рановато?
— Почему рано? Мне сейчас 28.
— А когда снималась?
— 24.
— То есть первые муки ненужности муж-

чине ты испытала в 14 лет?
— Наверное, все-таки в 15.
— Я и говорю: рано.
— Послушай, мы взрослеем быстрее, потом 

вы нас перегоняете в какой-то момент. Или не 
перегоняете.

— Или так и догоняем всю жизнь. Хорошо, 
тогда следующий вопрос: раз Марьяна все 
делает неправильно, как тогда правильно?

— Никак. Есть неправильное, а правильно-
го — нет.

«В моей жизни все должно 
органично появляться  
и уходить»
— Твоя жизнь сильно поменялась после 

«Оттепели»?
— Да, но большое видится на расстоянии, 

поэтому я только сейчас это поняла. Есть такая 
фраза: «Проснуться знаменитой». Она мне не 
нравится, потому что мне неинтересно, чтобы меня 
каждая собака знала. Но есть ряд людей, которых 
я очень уважаю, чьим творчеством восхищаюсь. 
И это невероятные эмоции, когда к тебе подходит 
такой человек и говорит: «Послушайте!..» В этом 

смысле моя жизнь после «Оттепели» очень измени-
лась. Когда вдруг в кругу тех людей, которые меня 
саму очень интересуют, я появилась как повод для 
разговора. Даже неважно какого — позитивного, 
негативного. Это все равно круто.

— В тебе все-таки есть тщеславие?
— Во мне, конечно, есть тщеславие, и было 

бы нелепо это отрицать. Более того, мне кажется, 
это очень актерская черта.

— Одно из необходимых качеств, условие 
профпригодности?

— Даже не тщеславие, а амбициозность. Я 
вообще люблю людей с амбициями, потому что 
только они и двигают планету. Из-за того что им 
все время недостаточно, постоянно происходит 
что-то новое. Так что да, я надеюсь, у меня есть 
амбиции.

— Тогда скажи, когда в твоей жизни по-
явится следующий проект, который мог бы 
отвечать твоим амбициям?

— Такого масштаба, как «Оттепель»? Никто 
не знает.

— Но ты его ищешь?
— Это он меня должен найти. В моей жизни 

все очень органично должно появляться и уходить. 
Мне говорят: чего ты не едешь в Америку? А чего 
я туда поеду? Мне нужно, чтобы меня пригласи-
ли. Я сама не пойду скакать по «Старбаксам» со 
сценарием за пазухой. Я не привыкла так жить. Я 
очень люблю комфорт внутренний. Люблю, когда 
мне хорошо. Подвала «Табакерки» вот так хватает, 
чтобы самосовершенствоваться! Мне для этого 
необязательно ехать в Лос-Анджелес.

— Но здесь же нет «Марвела», только 
артхаус.

— Здесь не только артхаус! И у нас много чего 
происходит. И потом, Булгаков же хорошо сказал: 
«Не просите ничего». Я в принципе никогда ничего 
ни у кого не просила. Не отталкивала подруг лок-
тями, не забирала чужих ролей, не прыгала из ше-
ренги с криками «я-я-я!». Мне кажется, то, что мое, 
ко мне придет. Я в это верю. Другое дело — шанс. 
Если он выпадет, я уже приложу все свои усилия. 
Но вот поиск шанса — это не моя история.

— Может, таким образом ты просто су-
жаешь поле боя? А вместе с ним — и ценность 
возможной победы?

— С кем биться-то? Я же с собой борюсь. 
Ты про географию говоришь, а мое поле — вот. 
Во мне.

Никита КАРЦЕВ.

“Московский коМсоМолец”    
16 сентября 2015 года 
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БАД. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

Растительный состав Лаверона для мужчин 
способствует быстрому и безопасному усилению 
сексуальной активности;
• 100% растительное средство;
• Принимается за 40–60 минут до полового акта;
• Эффективен в любом возрасте;
• Действие одной таблетки сохраняется до 6–8 часов;
• Совместим с разумными дозами алкоголя.

Мы знаем о мужской силе все!

Лаверон. Быстрый путь к долгому сексу
Спрашивайте в аптеках 
вашего города!
Справочная по России: 
8-800-333-00-44 (звонок бесплатный)
Справочные по Москве: 
8(495)643-39-19, 8(495)644-48-78
Подробная информация на сайте:  
WWW.LIDERON.RUН
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Кристину Александровну 
Журавлёву

     поздравляю
с 21-летием!!!

Наилучшие, искренние 
пожелания от Сергея

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп дороже всех!  
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ автовыкуп.
Деньги сразу 
т. 8-495-151-09-05

❑ бесплатные
юридические
консультации 
т. 8-926-334-44-80

продаю

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

ГОСТИНИЦА
для КОШЕК

8(925)507-80-16
www.nopindron.com

300 руб./сутки

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

предлагаю

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 
СОСТОЯНИЕ,
ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь.
Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

предлагаю
❑ мальчик или девочка? 

планируйте пол ребенка 
уверенно!
oniliona-plan@mail.ru

❑ запои.
Лечение
алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование
запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,

КМ, 155, К-10, 
микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-985-487-90-17
❑ адвокаты.

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

куплю
❑ куплю коньяк

времен СССР 
т. 8-925-298-76-27

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки 

т. 8-916-624-10-58

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ ОТДЫХ!

Любой район Москвы 
т.8-965-180-34-65

 ОТДЫХ! по Москве! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-964-788-10-05

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

 расслабление 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78, 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ ОТДЫХ 
т. 8-965-273-72-43

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.
Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

 отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Речной вокзал"  
т. 8-915-145-88-41

❑ отдых
по всей Москве 
т. 8-925-124-52-85 Элла

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-138-11-89

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Аня ЧИПОВСКАЯ: 
«Никогда не могла 
смириться с этим 
моментом — я есть,  
а меня не надо»
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КОЧТО МУЧАЕТ 
ЖЕНЩИНУ

В сериале Валерия Тодоровского 
«Оттепель» Аня Чиповская  
и Евгений Цыганов сыграли 
влюбленных, которые никогда  
не смогут быть вместе.

Я ЛЮБЛЮ ЛЮДЕЙ С АМБИЦИЯМИ, ПОТОМУ ЧТО ТОЛЬКО 
ОНИ И ДВИГАЮТ ПЛАНЕТУ. ИЗ-ЗА ТОГО ЧТО ИМ ВСЕ ВРЕМЯ 
НЕДОСТАТОЧНО, ПОСТОЯННО ПРОИСХОДИТ ЧТО-ТО НОВОЕ

Аня Чиповская как настоящая 
актриса готова примерить на себя 
все роли. И божьего одуванчика 
с химфака в «Оттепели» Валерия 
Тодоровского, и начинающей 
кинозвезды со всеми замашками 
профессиональной стервы — там 
же. И дерзкой героини глянца. 
И даже скромной участницы 
жюри под руководством 
классика мирового кино 
Мохсена Махмальбафа — как 
это произошло недавно на 
Сахалине, на фестивале  
«Край света».



ДНИ РОЖДЕНИЯ
Боярский Виктор (1950), путешественник, 
полярник, пересекший на собачьих упряжках 
Арктику
Кокшенов Михаил (1936), актер («Не может 
быть!», «Спортлото-82», «Русский бизнес»)
Копперфильд Дэвид (1956), иллюзионист
Могилевский Евгений (1945), пианист
Моторин Михаил (1960), финансист, экс-
замминистра финансов РФ
Петросян Евгений (1945), юморист, шоумен
Рурк Микки (1952), киноактер («Девять с поло-
виной недель», «Год Дракона», «Дикая орхидея», 
«Рестлер»)
Руцкой Александр (1947), политик, экс-
вице-президент РФ, экс-губернатор Курской 
области
Чередник Алексей (1960), футболист

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье переменная 
облачность, без осадков. Температура ночью в 
Москве 4...6°, в центре города до 10°, по области 
4...9°, местами до 0°, днем в Москве 16...18°, по 
области 15...20°. Ветер переменный, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 6.02, заход Солнца — 18.46, 
долгота дня — 12.44.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, геомагнитная обста-
новка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДаТсКИЙ угОЛОК

Международный день охраны озонового 
слоя.
1977 г. — в автоаварии погиб лидер группы 
T.Rex Марк Болан.
1982 г. — начало двухдневной резни в лагерях 
палестинских беженцев Сабра и Шатила в 
Западном Бейруте, во время которой от рук 
ливанских христиан-фалангистов (союзников 
Израиля) погибли до 3500 ливанцев и пале-
стинских беженцев, что вызвало огромный 
международный резонанс.
1999 г. — взорван жилой дом в Волгодонске, 
погибли 19 человек.
2011 г. — на зрителей авиашоу (Невада, США) 
рухнул самолет, пилотируемый 74-летним 
пилотом-каскадером, погибли 11 человек.

КуРс ВаЛЮТ

По курсу ЦБ (на 16.09.2015):
1 USD — 67,1574; 1 EURO — 75,9013.
По курсу ММВБ (на 15.09.2015):
1 USD: спрос — 66,51;
предложение — 67,45.
1 EURO: спрос — 75,29;
предложение — 76,54.
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— Вот вам, голубчик, пленка в пупыры-
шек, посидите, полопайте. Вам станет 
легче.

 — Доктор, может, вы все же пропишите 
больному антидепрессанты?

Не смотреть телевизор очень легко — у 
меня его вообще нет.
Беда в том, что постоянно приходится 
иметь дело с телезрителями.

Из-за отсутствия передних зубов улыбку 
сельской кассирши местные называют 
«штрих-код».

— Вам чай или кофе?
— А есть что-нибудь покрепче?
— Орех.

— В спортивной обуви нельзя!
— Слушай, ты, деревня, платье с кедами 
— это тренд!
— Может быть, но правила есть правила. 
Так что, мужчина, извините...
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КРОссВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Февраль. 4. Обморок. 10. Дневник. 11. Огнемет. 13. Торг. 14. Долг.  
15. Наволочка. 16. Сажень. 18. Киллер. 20. Пантера. 22. Баловник. 23. Альбинос. 24. Оснаст-
ка. 27. Пробежка. 30. Интерес. 32. Ученик. 34. Металл. 35. Рождество. 36. Трек. 38. Смех.  
39. Царство. 40. Ипотека. 41. Генерал. 42. Дрезина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фантаст. 2. Ринг. 3. Ливень. 5. Буерак. 6. Обед. 7. Кенгуру. 8. Склочник.  
9. Фонотека. 10. Дружина. 12. Топливо. 17. Неполадки. 19. Иждивение. 20. Пинетки. 21. Альфонс. 
25. Стрелец. 26. Автодром. 27. Парусник. 28. Казарма. 29. Мустанг. 31. Глухота. 33. Краска. 
34. Монтер. 37. Кафе. 38. Сказ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Атмосфера, ца-
рящая в салоне гадалки. 4. «Оранжерея» на 
свежем воздухе. 10. Сценическая площадка 
для концертных выступлений. 11. Богач, влияю-
щий на политику. 13. Бисквитный «подсвечник» 
на столе, накрытом в честь именинника. 14. 
«Картинка» из «Полароида». 15. Чайный ритуал 
у японцев. 16. Правда, которая дороже друга 
Платона. 18. Реликт в дендрарии. 20. Орудие 
для стрельбы по воздушным мишеням. 22. Ве-
селый человек, склонный к забавным выдумкам. 
23. Морская «семечка» к пиву. 24. Десять минут, 
разделяющие автобусные рейсы. 27. Твердое 
тело, имеющее упорядоченное, симметричное 
строение. 30. Сказочный ковер. 32. Хозяин 
вигвама. 34. Пернатая «гурманка», которая 
лакомится салом. 35. Влиятельная особа в 
криминальном мире. 36. Сельскохозяйствен-
ное орудие с лемехом и отвалом для вспашки 
земли. 38. «Грош» в кошельке англичанина. 
39. Коллега, которого босс представляет кол-
лективу. 40. Сосед португальца и француза. 
41. Экспонат в коллекции геолога. 42. Кусок 
разбитого стекла.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Качели» в «конструк-
ции» настенных часов. 2. Проба на допинг. 3. 
Голодная птица, которой просо снится. 5. Су-
ровое выражение глаз. 6. Топливо из владений 
кикиморы. 7. Первая русская революционная 
газета, издателями которой были Герцен и 
Огарев. 8. Сухие сучья и деревья, упавшие на 
землю. 9. Парень, который питается яичницей 
и пельменями. 10. Жанр фильма «Эммануэль». 
12. Суворов и Петр I по типу темперамента. 17. 
Хроническое отсутствие фарта. 19. Минераль-
ная вода с номером 17. 20. Железная «ширма» 
между Западом и СССР. 21. Брачный жулик. 25. 
Неприятность для боксера, которую еще мож-
но поправить. 26. «Груша» мощностью 60 ватт. 
27. Столкновение противоположных взглядов, 
стремлений, интересов. 28. Медленно передви-
гающийся южноамериканский зверь, живущий 
на деревьях. 29. «Штрих» в картине болезни. 
31. «Ошейник» к деловому костюму. 33. Героиня 
сказки, родившая в ночь «не то сына, не то дочь». 
34. Быстро бегающий орнитологический гигант. 
37. Федорино несчастье. 38. «Писака», не вы-
рубаемый топором.
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Алкоголизм... Пожалуй, ни с 
одним словом не связано столько 
самых разнообразных проблем, 
сколько с этим. И редко вокруг 
какой болезни возникает столь-
ко мифов, стереотипов, слухов, 
сколько вокруг пристрастия к 
спиртному. В чем природа алко-
гольной зависимости, как человек 
попадает в эти сети, может ли он 
выбраться самостоятельно и чем 
можно ему помочь? Возможно 
ли излечение от алкоголизма? 
Об этом и многом другом мы 
беседуем с врачом-психиатром, 
одним из создателей уникальной 
отечественной разработки — анти-
алкогольной программы АПК, 
доктором Губаревой Н.С.

— Надежда Сергеевна, какое самое боль-
шое заблуждение по поводу алкоголизма?

— Вероятнее всего, отношение к нему — как 
к некой социальной распущенности и вседозво-
ленности. Большая масса населения представ-
ляет себе алкоголизм просто как распущенное 
поведение и постепенное скатывание человека 
вниз по социальной лестнице. Мало кто пони-
мает, что алкоголизм — это самое настоящее 
заболевание, для него характерно изменение 
обмена веществ в организме, из-за которого 
человек оказывается не в состоянии остановить 
себя даже после первой рюмки.

— А что происходит? Почему алко-
голь становится жизненной потребностью 
человека?

— Зависимость формируется постепенно. 
Сначала человек просто получает удовольствие 
от приема спиртного, затем в головном мозгу 
формируется устойчивая ассоциация: алкоголь = 
удовольствие. Так формируется психологическая 
зависимость. Если вовремя не остановиться, 
заболевание прогрессирует. Этанол (этиловый 
спирт) легко горит не только на воздухе. В усло-
виях нашего организма спирт очень быстро «вос-
пламеняется» — расщепляется с высвобождением 
большого количества энергии. В организме че-
ловека энергия извлекается из белков, жиров и 
углеводов, алкоголь не только легко встраивается 
в обмен веществ, но и, являясь психоактивным 
веществом, способствует возникновению зави-
симости. Постоянно получая большое количество 

спирта, организм перестраивает на него обмен 
веществ. То есть алкоголь получает максималь-
ный приоритет. Перестройка эта необратима. 
Как только «поставки» спирта прекращаются, 
обмен веществ постепенно возвращается на 
нормальные рельсы. Но очень медленно и очень 
болезненно — с выраженными психическими и 
физическими страданиями, которые мало кто в 
состоянии вынести. Гораздо проще дать орга-
низму очередную дозу «горючего».

— Такое впечатление, что вы описываете 
ломку у наркомана...

— А так и есть, это та же самая абстиненция. 
Механизм возникновения алкогольной и нарко-
тической зависимости абсолютно одинаков. И 
клинические проявления — опьянение, тяга к 
очередной дозе, ломка при отмене — тоже.

— Что такое запой и в чем его опас-
ность?

— Прежде всего следует сказать, что за-
пои возникают у человека, страдающего второй 
стадией алкоголизма. Употребление алкоголя в 
течение нескольких дней у обычного человека не 
есть запой, хотя и подобное злоупотребление 
приносит серьезный вред организму. У больного 
же алкоголизмом запой начинается с одной-двух 
принятых рюмок, после чего организм переходит 
на уже привычный спиртовой обмен — и если 
алкоголь не принимать, возникает абстиненция. 
Человек не может остановиться, так как — как мы 
уже говорили — отказ от спиртного причиняет 
выраженное физическое страдание.

Опасен запой обменными нарушениями. 
Люди в запое или ничего не едят, или едят очень 
мало. Им энергии за счет спирта хватает. Но 
белков, жиров, витаминов, микроэлементов в 
организм не поступает, и чем длительнее за-
пой, тем тяжелее нарушения со стороны всех 
органов и систем.

— Может ли человек самостоятельно 
выйти из запоя?

— Теоретически может. Но практиче-
ски это встречается очень и очень редко. 

Самостоятельный выход из запоя связан с вы-
раженным физическим страданием, повышением 
артериального давления, нагрузки на сердце и 
высоким риском развития таких осложнений, как 
инфаркт миокарда, инсульт головного мозга, же-
лудочное кровотечение, эпилептический припа-
док и алкогольный делирий («белая горячка»).

— Стоит ли лечиться от запоя на дому?
— Особенность лечения на дому склады-

вается из нескольких моментов. Прежде всего, 
пациент находится в привычной для него обста-
новке под наблюдением родных и близких. Это 
очень важно, так как выход из запоя зачастую 
сопряжен с различными депрессивными рас-
стройствами. И никакой, даже очень высоко 
квалифицированный средний медицинский 
персонал не будет уделять столько внимания 
пациенту, сколько его родные. 

— Многие зависимые считают, что 
сами смогут бросить пить. Вы такого же 
мнения?

— Многие пьющие живут с иллюзией, что 
смогут бросить пить в любой момент, поэтому не 
торопятся. Но после нескольких неуклюжих не-
подготовленных попыток бросить пить у них резко 
меняется оценка ситуации, появляется гнетущее 
чувство, что уже слишком поздно начинать новую 
жизнь. Они испытывают нарастающее ощущение 
обреченности, безысходности и, бывает, ждут 
смерти как спасения. Если хотите жить, рано 
или поздно все равно придется бросать. Как-
либо по-другому решить алкогольные проблемы 
невозможно. Счетчик жизни постоянно включен, 
чем раньше бросим, тем больше останется время 
на нормальную жизнь.

— Можно ли лечить от алкоголизма без 
ведома самого человека?

— Конечно, можно и нужно. И, как показывает 
практика, анонимное применение чаще эффек-
тивнее, чем применение с ведома больного. Так 
как в данном случае контроль над приемом про-
граммы находится в руках близких людей, которые 
являются адекватными в отличие от алкоголика. 

Принудительное лечение законом предусматрива-
ется только в тех случаях, когда человек становится 
социально опасным. А пока человек вменяем, 
никакое насилие над личностью непозволительно. 
Наша запатентованная программа АПК как раз 
предполагает и такое применение. 

— Что за программа? Расскажите 
поподробнее.

— Специалистами неврологами, нарколо-
гами, нейрофизиологами, психиатрами была 
создана уникальная запатентованная разработка 
— антиалкогольная программа АПК. Не вдаваясь 
в научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на организм на нейронном 
уровне. Т.е. обращение к животным основам 
человеческого организма. Все человеческое, 
привнесенное социумом, воспитанием, семьей, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
анонимного применения. Это исключительно 
важно! Ведь достаточно часто они не осознают 
или не признаются в зависимости. Именно в этой 
ситуации достаточно воли и желания близкого, 
без извещения больного. В результате он будет 
считать, что сам справился со столь пагубной 
привычкой. 

■ ■ ■
Алкоголизм — тяжелое заболевание, в 

развитии которого играют роль многочислен-
ные биологические и социальные факторы. 
Например, если человек имеет генетическую 
предрасположенность к развитию алкоголь-
ной зависимости — когда в его организме 
выражен недостаток разлагающего спирт 
фермента — то, начав пить, он может зара-
ботать алкоголизм 2-й стадии уже через 2—3 
месяца. Наши знания и опыт, примененные в 
антиалкогольной программе АПК, позволяют 
нам помочь людям, находящимся даже в 
самой сложной ситуации.

Звоните 8-800-555-75-03! 
Мы вам поможем!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

АПК — ВАШ ШАНС, ЕСЛИ
В СЕМЬЕ АЛКОГОЛИК!
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ПОДПИСКА

2016
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 сентября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 15.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 26а
м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Академическая», у к/т «Улан-Батор»
17 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 26а
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13,  
у ТЦ «Билла»
м. «Академическая», у к/т «Улан-Батор»
18 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
р-н Орехово-Борисово южное,  
Каширское ш., д. 118
м. «Багратионовская», ул. Сеславинская, стр. 16
р-н Бескудниково, Дмитровское ш., д. 82,  
у к/т «Ереван»

ПОДПИСКА НА ГАСТРОНОМИЧЕСКОМ ФЕСТИВАЛЕ 
«МОСКОВСКАЯ ОСЕНЬ» 

18 и 19 сентября с 11.00 до 18.00 
м. «Пушкинская», «Тверская», «Чеховская»,  
Пушкинская площадь, у фонтана слева
25 и 26 сентября с 11.00 до 18.00 
м. «Кузнецкий Мост»,  
пересечение ул. Кузнецкий Мост и ул. Неглинная

ПОДПИСКА В ПАРКЕ «СОКОЛЬНИКИ»
19 сентября с 10.00 до 16.00
на центральном Сокольническом круге 

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ  
И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ

по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
19 сентября с 9.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Луначарского, д. 74,  
парк им. О.Степанова
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, ул. Ленина, д. 46,  
в центральном почтовом отделении
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 6

НОВОСТЬ  
ДНЯ

Плющенко 
пропустит сезон  

ГЛАВНАЯ 
ТЕМА

спОРТ

Забавно, но среди защитников на этот раз ис-
тинных героев матчей почти не было. Не нашлось 
таковых даже в составе «Спартака», завершавшего 
свой матч с «Ростовом» с семью номинальными 
оборонцами на поле. В конце сезона мы сможем 
вычислить, кто же на протяжении всего чемпионата 
был стабильно хорош, а кто выстреливал лишь от 
случая к случаю.
Артем Ребров («Спартак») — 7,5 балла

Уже в самом начале встречи, получив по голове 
бутсой, капитан красно-белых оказался на газоне, с 
которого не мог подняться даже при помощи врачей 
три минуты. В итоге кипер продолжил встречу с за-
клеенной бровью. Ключевой момент для вратаря и 
его команды наступил на 66-й минуте, когда в ходе 
одной атаки соперника Ребров отбил сначала удар 
Полоза в угол, а затем среагировал и на удар Мар-
гасова, первым успевшего на добивание. 
Игорь Смольников («Зенит») — 7,5

Не беда, что один из мячей в ворота Лодыгина 
пришел после атаки именно с фланга Игоря. Со 
своими прямыми обязанностями защитник справ-
лялся на высоком уровне, а за две минуты до исте-
чения основного времени матча забил гол, который 
принес «Зениту» ничью и не позволил армейцам 
оторваться от питерцев на неприличное расстояние 
в чемпионской гонке.
Пабло Фонтанельо («Урал») — 7,0

Впервые наша символическая сборная обхо-
дится без зубров центра обороны в лице братьев 
Березуцких, Игнашевича или Боккетти. На этот 
раз мы остановили свой выбор на паре центрде-
фов «Урала», который впервые после стартового 
тура сумел сыграть на ноль. Игрок с аргентинским 
и итальянским гражданством был безупречен в 
единоборствах и выборе позиции, снимал все на 
втором этаже, за что и получил приглашение в 
сборную «МК».
Александр Мартынович («Урал») — 7,0

Уфимцы не смогли создать за 90 минут игро-
вого времени ни одного момента у ворот Юрия 
Жевнова, а из семи ударов по воротам в створ 
долетел лишь один. За это необходимо сказать 
спасибо не только Фонтанельо, но и его напарнику 
Мартыновичу. Об эту пару разбились все атаки 
«Уфы», так и не превратившиеся хотя бы в опасные 
подходы. 

Эльмир Набиуллин («Рубин») — 7,0

«Рубин» на своем поле остановил одну из 
лучших команд РФПЛ по игре на выезде. Приложил 
свою ногу к общекомандному успеху и 20-летний 
защитник казанцев, получивший от тренерского 
штаба доверие в виде места в основе. Голевой 
пас Эльмира во второй половине второго тайма 
на Билялетдинова, по сути, снял все вопросы о 
победителе этой встречи, избавив хозяев от нерв-
ной концовки.
Георгий Габулов («Крылья Советов») — 7,5

Очередной победный гол полузащитника 
«Крыльев» не оставил нас равнодушными. Забавно, 
но старт сезона у Георгия очень напоминает путь 
Александра ерохина в минувшем сезоне. В первой 
трети чемпионата Габулов своими мячами уже 
принес 10 очков своей команде.
Павел Мамаев («Краснодар») — 9,0

Провел едва ли не лучший матч в карьере. 
Два забитых гола и две голевые передачи пре-
допределили разгромное поражение, что нанес 
«Краснодар» «Динамо».
Карлос Эдуардо («Рубин») — 7,5

Бразильцу, как и Набиуллину, перестановки 
в тренерском штабе явно пошли на пользу. Сы-
грал вдохновенно, забив потрясающий по красоте 
гол.
Херсон Асеведу («Урал») — 7,5

Мотор «шмелей» и на этот раз был очень за-
метен. Красивый гол, попадание в каркас ворот 
и, самое главное, победа.
Сейду Думбия («Зенит») — 7,5

если бы не промах Дзагоева с пенальти, за-
работанного как раз ивуарийцем, и не мяч Смоль-
никова на предпоследней минуте — быть форварду 
ЦСКА главным героем тура. Гол и заработанный 
пенальти — для победы не хватило лишь немного 
везения. 
Квинси Промес («Спартак») — 7,0

Постоянный и традиционный обмен фланга-
ми (на этот раз с Эвелином Поповым) ощутимых 
результатов в игре с «Ростовом» не принес. Но гол-
ландец, как обычно, был одной из самых заметных 
фигур в составе красно-белых, и именно он забил 

победный для москвичей гол, так и оставшийся 
единственным в этой встрече. Под занавес матча, 
когда Дмитрию Аленичеву пришлось убрать с поля 
Юру Мовсисяна, а на скамейке запасных в отсут-
ствие Зе Луиша других нападающих не было, Про-
мес занял место центрального нападающего.
Тренер: Виктор Гончаренко

Виктор Михайлович не присутствовал на 
скамейке запасных ЦСКА во время матча с «Зе-
нитом», но именно его присоединение к армейцам 
стоит признать главным событием в тренерском 
цехе РФПЛ отчетной недели. Намек руководства 
красно-синих более чем понятен: после того как 
Леонид Слуцкий окончательно сконцентрирует 
свое внимание исключительно на национальной 
сборной, Гончаренко получит в руки армейские 
вожжи и встанет у руля команды. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

 И В Н П М О
ЦСКА 8 7 1 0 13-4 22
Локомотив 8 5 2 1 14-7 17
Зенит 8 5 1 2 16-10 16
Спартак 8 5 1 2 12-7 16
Кр.Советов 8 4 1 3 9-7 13
Краснодар 8 3 3 2 9-4 12
Ростов 8 3 3 2 9-6 12
Динамо 8 3 3 2 11-12 12
Урал 8 2 3 3 10-13 9
Терек 8 1 6 1 8-9 9
Амкар 8 2 2 4 6-9 8
Мордовия 8 1 4 3 5-7 7
Рубин 8 2 0 6 6-13 6
Анжи 8 1 2 5 7-13 5
Уфа 8 1 2 5 5-12 5
Кубань 8 0 4 4 4-11 4
РФПЛ. 8-Й ТУР.

ЦСКА — «Зенит» — 2:2, «Амкар» — «Кубань» — 
1:1, «Рубин» — «Локомотив» — 3:1, «Спартак» — 
«Ростов» — 1:0, «Краснодар» — «Динамо» — 4:0, 
«Анжи» — «Терек» — 0:2, «Уфа» — «Урал» — 0:1, 
«Крылья Советов» — «Мордовия» — 1:0
БОМБАРДИРЫ

Квинси Промес («Спартак») — 5 голов (0 с пеналь-
ти). Халк («Зенит») — 5 (3). Шатов («Зенит») — 4 
(0). Габулов («Крылья Советов»), Шатов («Зенит»), 
ерохин («Урал») — по 4 (0)
В 9-М ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ

18.09: «Ростов» — «Анжи»
19.09: «Терек» — «Уфа», «Кубань» — «Спартак»
20.09: «Локомотив» — «Крылья Советов», «Зенит» 
— «Амкар», «Мордовия» — ЦСКА
21.09: «Урал» — «Краснодар», «Динамо» 
— «Рубин»

НЕ В ГЛАЗ, 
А В БРОВЬ
Ребров — с фингалом,  
а Слуцкий — с Гончаренко: 
главные  персоны и события 
8-го тура РФПЛ. Версия «МК»

«мК» продолжает определять 
лучших игроков Российской 
футбольной премьер-лиги по 
итогам каждого тура. И пусть 
отчетный уик-энд выдался не 
самым богатым на голы (чуть 
больше двух мячей на матч в 
среднем), зато большинство 
из забитых мячей получились 
на редкость красивыми. Если 
в предыдущих турах основная 
обойма нашей символической 
сборной практически не 
менялась, то сегодня в ней не 
нашлось места ни Халку, ни 
Федору смолову, ни Роману 
Широкову, зато едва ли не 
впервые в нее попал павел 
мамаев, по сути, в одиночку 
переигравший «Динамо». 
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Артем Ребров.

из-за операции  
на межпозвоночном диске

Двукратный олимпийский 
чемпион по фигурному 
катанию Евгений плющенко 
скорее всего пропустит 
предстоящий сезон. причиной 
тому стала новая травма 
позвоночника, из-за которой 
именитому фигуристу будет 
сделана новая операция. 
по словам президента 
Федерации фигурного 
катания на коньках России 
александра горшкова, 
сделана она будет в Израиле.
«У фигуриста диагностирована трещина 

в межпозвоночном диске. Дата операции  
пока не определена. Пройдет она скорее 
всего в Израиле.

Очевидно, сезон он пропустит. У Плю-
щенко такая травма, которая позволяет 
жить, тренироваться, кататься, но без се-
рьезных нагрузок», — заявил Горшков.

Напомним, что евгений Плющенко стал 
олимпийским чемпионом в Сочи в команд-
ных соревнованиях, однако из-за травмы 
позвоночника ему пришлось сняться с оди-
ночного разряда. Затем спортсмену была 
сделана операция, а в апреле текущего года 
он объявил о возобновлении своей карьеры. 
Ожидалось, что Плющенко пройдет отбор 
на чемпионаты европы и мира и будет вы-
ступать за сборную России.

Неделей ранее появилась информа-
ция, что после медицинского обследования 
Плющенко все же приступил к тренировкам, 
однако пропустил контрольные прокаты 
российской национальной команды.


